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歯界展望
日本歯科 大学の第2の歯学部として、 昭和

47年に開校された新潟歯学部は、 駅から車て
‘‘

およそ20分。 日本海にほど近い静かな住宅街

の中に建っていた。 中庭を囲むようにして建

つ学舎は、 ガラスをふんだんに取り入れた濃

茶色て
‘‘
、 アカデミックな雰囲気をただよわし

ているが、 暗さは全く感じない。

生徒数は現在およそ700名、ご登場項きま

した中原泉歯学部長は、 ご存知のように戦後

日本の歯科医療界を強烈な個性と政治力て
‘‘
、

こん日の当界の基礎を築き上げた、 中原実・

元日本歯科医師会々長のご次男て
‘、
ある。

日本歯科大学新潟歯学部長

中原 泉

なお実氏は今年96オを迎えられ、 これ又わ

が国シュー）レ・レアリズム絵画の草分け、 重

鎮として忘れることが出来ない画t直人てある

が、 現在はその方面て
，，
ご活動、 ご健在とのこ

と。 歯科医療関係者として、 共にご長命をお

祈り申し上げたい。

お会いした歯学部長、今年48オと言われる

が、 礼儀正しく、言葉使いも一言一言丁寧に

話され、 騒ったところが全く感じられない。

おそらく生徒さん達には、 誠実て
‘
‘真面目な、

チョッと歳の離れたお兄さん、といった印象

て親しまれていることてあろう。

「いや一、 私は確かに親の七光りと言われ

ても仕方ないし、間違いなくそれはあります。

しかし与えられた環境の中て
‘
年相応に生きて

来たつもりて
‘‘
すし、人間、 それが大切なのて

｀‘

はないて
‘
しょうか 」 とキッパリ。 こうした言

葉は、中途半端な育ちの人間には決して出て

来ない。 やはり眺職の血は確実に受け継がれ

ている、 との思いだ。

新潟歯学部の特色は？ 「まず第ーは、附属

に医科病院をもっていることてすね。 現在消

化器系の内科 ・外科 、 耳鼻咽ll殴斗、麻酔科の

4科て
‘、
50床を備えております。 学生は臨床実

習カリキュラムの一環として、 一般医科 の講

義に加えて、メディカ）レオペの実地研修や病

棟の回診などを行います。こうした体験は将

来歯科医にとって必ずプラスになると思いま

す。 次は、 高齢化社会に向かって

増加しつつある寝たきり老人や、

何らかの身体的理 由て通院出来な

い患者さんに、市から車を提供し

てもらって、 在宅歯科往診を週2

~3日、 歯科医、 衛生士と共に回

っております。医療の原点を知る、

といった意味て良い経験になると

思います。 第3 は、 昭和55年にわ

が国て
‘‘

初めて開設された障害児歯

科センタ ーて
‘‘
す。 うがいもてきな

い障害児に歯みがきの習慣をつけ

させるなど、 効果をあげておりま

す。 第4には、 国際化時代に向か

って海外姉妹校力荘見在、 イギリス、

カナダ、アメリカ、 その他に 9校

ほどありますのて、 夏休みなどを

使って交換留学生制度を設けております。 」

限られた年月内て
‘ヽ
、 将来の歯科医療を担う

教育の質をいかに高めていくか、その要望総

てを満たすわけには、現在の教育制度下ては

難しいが、 学部長のおっしゃるように、 こう

した数々の特色は、 以前とは違った形て歯科

医療人を育てていくことてあろう。

中学・高校時代は文学を志し、 同 人雑誌に

所属し、 その才能は故川端康成氏にも認めら

れ芥川賞に推薦されたこともあるという。 こ

うした心が、 正面玄関右奥にある 「医の博物

館 」への設立にも無縁とは思われない。 各種

マスコミても紹介されているが、 杉田玄白の

「解体新書 」やダー ウィンの 「種の起原」と

いった原書も収められているという。 「えヽ、

12年前に開設しましたが、寄贈された貴重な

資料が、 年々増え続け、 千数百点にもなりま

したのて
‘ヽ
、この際一般の方々にも公開し、医

について理解を深めてもらおうと、思い切っ

て作りました。 学生には 2年次最初の歯科医

学史て教えておりますが、 一般の方々も毎日

数人て
‘‘
すが閲覧に来られ、 私達の目的を達成

しつつあります。 」治療のテクニックを熱じ心

学ぶことは、 歯科医として当然てあるが、自

身の職業の歴史的背景を知識として身につけ

ることは、ともすれば後回しになり、 異業種

各界との集まりなどて河心をかく場合も少なく

ない。 ぜひ一度、読者の皆さんにも閲覧をお

勧めしたいほど、素廿青らしい展示品が揃って

いる。

―—歯科大学生20％の削減については 「現在

一律に20％削滅が行われつつあり、 確かに私

立大学は厳しい経営をせまられるて
‘‘
しょう

が、 痛みはどの大学て
‘、
も同じこと。 自分達の

苦しさのみを言っていたら、 現状の打開はあ

りません。 開業医まても含めた、歯科医療界

全体て痛みを 分かち合う努力をして行かなけ

ればならない、 と考えております。 現在の状

況は、 海にたとえれば高波の泡立つ状況下に

ありますが、 天候によって、 必ず又穏やかな

日々も訪れます。 」と現在を見据えたお話。 頼

もしい限りてある。

その時代の世情や環境、 又生活様式によっ

て色々なものが変化していく。医療といえど

も決して例外てはない。 次代を冷静に見つめ

た舵取りをぜひお願いしたい。 今後の歯科 界

を担う若き歯学部長てある。

●略歴
昭和 16年2 月 東京・千代田区に生まれる

昭和40年 3月 日本歯科大学卒業

昭和40年6月 日本歯科大学助手、 歯科医学概論及び歯

科医学史担当（昭和44年3月まで）

昭和40年12月 日本大学助手（非常勤）医学部法医学教室

（昭和50年5月まで）

昭和49年4月 日本歯科大学教授、 新潟歯学部歯科医学

概論及び歯科医学史担当（現在に至る）

昭和49年7月 学校法人日本歯科大学評議員（現在に至

る）

昭和50年5月 医学博士の学位授与（日本大学）

昭和52 年4月 日本歯科大学新潟歯学部歯科医学史料室

室長併任（平成元年7月まで）

昭和54年4月 日本歯科大学新潟歯学部長併任（現在に

至る）

昭和58年4月 日本歯科大学附属新潟専門学校校長併任

（昭和63年3月まで）

昭和60年12月 学校法人日本歯科大学理事（現在に至る）

昭和62 年4月 日本歯科大学新潟短期大学学長併任（現

在に至る）

平成元年7月 日本歯科大学新潟歯学部 医の博物館館

長併任（現在に至る）
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会長／庄内宗夫

副会長／船本達世

副会長／宮武忠史

専務理事／石 典芳

常務理事／永山一行

常務理事／東 敏彦

常務理事／朝田英哉

常務理事／塚本和夫

常務理事／藤森敏昭

常務理事／安井 覚

常務理事／佐藤泰彦

常務理事／榊 隆

理事／武田 弘

理事／三嶋 顕

理事／加々見盛幸

理事／唐橋 宥

理事／黒田秀雄

理事／池田雅彦

理事／市川 徹

常務監事／吉村 己

監事／山口三郎

監事／藤田 豊

札幌の街を東西につらぬく巾105m、長さ1.

5kmの大通公園。2月の雪まつり、 5月にはラ

イラックまつりなど、 札幌の大ページェント

の舞台となる市民のための逍遥地てある。そ

の通りに面した西七丁目角に建つ北海道歯科

医師会館。月 1 回の定例理事会とて、 夕方こ→

訪問したが、館内て働かれている方達の挨拶、

言葉使いは、こちらが戸惑うほど礼儀正しい。

会長以下理事の方々の躾か、 事務局長のこ‘指

導か、 それとも広い大地を有する北海道人特

有の大らかな性格からか。とにかく爽やかな

印象が索直に気持良く伝わってくる。

しかし、 お会いした庄内会長。今期14年目

を迎え、 永年日本の歯科医療界の現状と方向

を見据えて来られた方だけに、 口調は柔らか

て
‘‘
あるが、 現在の歯科医療のあり方、 言動の

矛盾を指摘するお話は鋭く、 時には一刀両断

の如く切捨てる。

： 庄内：現在の歯科医療界の在り方を冷静に見

てみれば解ると思いますが、 一般国民が

この歯科界を魅力ある良心的な業界だと

思っていますか？はっきり云って、そう

て
‘‘
ないと思っている筈て

‘‘
す。自由診療だ

からと云って、 意にそわない治療は断わ

るなぞ論外て
‘‘
あり、 医の倫理など忘れ、

個人の利益や権利のみを声高に叫んて
‘
ぃ

る歯科医療界の現状。そうした業界に、

国民が支援すると思いますか？医者は

時間が過ぎたからといって、患者を断り

ますか？夜中て
‘‘
あろうと、何時てあろう

と、 苦しんて‘‘いる患者のためなら…それ

が医の倫理、 使命というものてはないて
‘‘

すか？どうも私は現在の歯科医療界は、

医の原点をとり間違えているような気が

してなりません。医療の中の不採算とは

何て
‘‘
すか？ある会合て

‘
＼私は安い金額の

治療はやりたくない。治療の質の向上の

ため高レベルの仕事をやりたいからとの

話しを聞きました。私は、 それなら保険

医をやめ、 高い金額の治療のみを行いま

すと看板を上げなさい、と云ったんて
‘
す。

金額の多寡のみて
‘‘
治療内容を変え、 それ

を平気て
‘‘
広言する。我々は商人てはない。

高く取ったことを自慢するなど、 もって

の外てす。医療とは自分のためにするも

のて
‘‘
はなく、国民のためにやるものてす。

そうした一連の歯科医の言動を国民は見

ぬいていますよ。 日に出しては云わない

けれど、 心の中ては我々歯科医をそう思

ってみています。それて国民の信頼、 支

援を受けられますか？歯科医療を尊い

職業だと思いますか？歯科医師が国民

のためを思って精一杯努力し、 患者のた

めに頑張ってくれているな、 と思われた

後、 我々の立場を訴えることが筋だ、 と

思うのて
‘‘
す。

現状を正視し、 今後歯科医療界を背負

って立つ、 若い方々の20~30年後の将来

を考えた方針、 生き方を、 いま我々は真



剣に取り組まなければならない、 そう思

っております。

現在盛んに云々されている歯科医師過

剰問題も、私は大学の定員を減らす必要

はない、 と考えます。 近くに開院されれ

ば患者が減り、 生活が脅かされる。実力

がなければ当り前て
‘‘
すし、 第一国民にと

っては逆に喜ばしいことて
‘‘
す。 競争が激

しければ激しいはど、 優秀な人材、 歯科

医が育ちます。経済 界においても、 例え

ばユニット ひとつをとっても、 以前ては

考えられないほど進歩しているて
‘‘
しょ

う。医術も例外て
｀‘
はありません。 魅力的

な歯科界て
‘‘
あれば、 優秀な人が入り、 そ

のことが歯科 を進歩・高度化させ、 新し

い需変を喚気させます。その為の努力を、

私達歯科医師会のリーダーはもとより、

歯科医師個人個人が自覚しなければいけ

ない時だと思っております。

.
; 編集：わかりました。しかし、 一歯科医師個

人の身になれば、 そうしたことがわかっ

ていても、 自身の今後、 更に老後の安定

ということを考えると、多少の貯えを今、

元気な中にと考えるのもまた、 当然なの

ではないでしょうか？

庄内：それは当り前て
‘‘

す。 そこて私達は、 道

内だけてもそうした問題を解決させよう

と、 会員の老後の生活安定に取組み、 現

在 8 年目に入りました。20~30年後に開

花する思い切った制度て
‘‘
すが、 開業医定

年制を採り入れました。死ぬまて歯科医

を好きて
‘`
やりたい方は、 それてもいいの

て
‘
すが、 生活のために働くのては哀れて

‘
`

す。 高齢化社会における歯科医療云々と

騒いて
‘` いますが、 我々歯科医も高齢化す

るのてすから、 老後が安定するを最優先

に考え合わせながら、 歯科 界が魅力的な

鵬てある為の一 将来花開く何年先を10

年前から計算し、 その準備もそろそろ整

いつつあります。 新しいことをやろうと

思えば、 必ず烈しい反対に会うものて
＂
す

が、 それに屈し甘んじていれば現状の打

開はありません。 幸い道内の会員の方々

には賛成を得られ順調に計画は進んて
ゞ
ぃ

まして、 有難く思っております。

船本：現在当会て実際行なわれている共済、

福利厚生の面て
｀
すが、 初期には多少の抵

抗はあったものの、 現在は 2周期目に入

り、 会員の方々にも喜ばれ全く問題あり

ません。

具体的には、積立金会員 1 人 1口3万円、

3 口迄を限度とし、 休業補償金を 1日に

付 1 日 1万円、限度を105日とします。た

だし、元金は 5 年こ、とに一括返済します。

支払う補償金はその間の利息により賄う

という制度てす。 長い間検討し、 現在は

順調に滑り出しました。 これは社団法人

だから出来るのて
｀
あって、 民間て

‘‘
はまだ

無理て
‘‘
すね。こうしたこと力屯［に発展し、

今後、 老後の安定ということに結びつい

て行ければと思っております。

宮武：私は広報、 社保、 公衆衛生を担当して

おりますが、 広報活動はこの広い道内の

重要なかなめて
＂
すのて

‘‘
、 多方面に渡って

出来るだけ詳細に掲載しておりますが、

ビジュアルて育った現代っ子に合わせる

のに苦労しますが、 まぁ、 お陰様て
‘
喜ば

れております（笑）。 社1呆の方は、 全国とゞ

こてもそうて
‘‘
しょうが、 厳しくなって来

た現状を、 会員の為にどんなアドバイス

が出来るかを前提とし、 部員16名て頑張

っております。 公衆衛生は、 3月の1別漿

まつりを初め学校歯科医、 産業歯科医の

問題等、この 分野は対外的な顔て
‘‘

すから、

道民の為の歯科医をモット ーに、 各郡市

区歯科 医師会の皆さんも一生懸命やって

くれ道歯会としても感謝しております。

平成 2年度は全国歯科保健大会の開催地

て
＂
すのて

｀
、 これを機に更に良い歯科医師

会として発展するよう、 全員張り切って

やりたいと思っています。

専
務
理
事
／
石

贋
石：私は何て

‘、
も参加しておりますのて

‘‘
（笑）、

先のお 2人の話しもれをお話しします。

毎年 8 月には全道あげてく北海道デンタ

ルショ ー〉を開催。 昨年て
‘
第42回を迎え

ました。 年々出展品や講演内容の質も向

上し、 全道の先生方から喜ばれておりま

す。 研修制度も新入会員研修会 、 日歯と

の共同セミナ ー、 晋察協力歯科セミナー

等、 多方面に渡って、歯科医師としての

心構えや自覚、 新技術や情報などその道

の権威者にお願いし、 実績をあげつつあ

ります。学会ては1,000人以上、セミナー

等は毎回100人～300人と出席者がおりま

すが、 特に将来を担う若い先生方が熱心

に勉強されている姿は、 素晴らしいて
＂
す

ね。





官有地の払下げをうけた三井が、巨大な資

本を投下し、 炭鉱の町として大発展を遂げた
大牟田市。しかし、一般人には市名よりも“月
が出た出た…三池炭鉱の…’'と、 今ても盆踊
りにはかかせない唄として、全国津々浦々て＂

唄われている歌の発祥の町といった方 がわか
りやすい。

ご紹介の辻歯科クリニックは、大牟田駅よ
り車て‘‘ 4~5分。三池港に通じる広い県道の
角地にある。建物図面を見てもおわかりのよ
うに、 ちょっと見ると、 ロッジかレストラン
の側面図てはないか， と思わせるほど、変っ
た形て‘‘あるが、 それを巧みに計算し、明る＜
モダン、それて‘‘いて飽きのこない建物に仕上

げている。
道路両側にとった広い駐車場、数えてみる

とNo23番まて‘‘ある。近年車が人々の足となり、
どこに行くのにも自家用車が当り前の世の中
になると、広い駐車場を確保することが、 開
業医にとって不可欠な条件となり、新たな悩
みにありつつある。加えて 近年の土地高騰。
駅 近くか、郊外か、 開業を控え二者択ーを迫
られている若い歯科医の方々も多いことて‘、あ
ろう。

前置きが長くなったが…。 ご紹介の辻歯科
クリニックは、とにかく恵まれた土地に、 多
数の医局員と患者数。信頼と確かな治療内容
が根底にあってこそ、実現出来る歯科医院て‘‘

―, 
ある。建物全体は臼いタイJサ貼り。玄関アプ
ロ ーチは、 両側に太い柱、 5~6段上ると右
側にはテラス風の外部待合室。灰皿が置かれ

ているところを見ると喫煙者は、 ここて‘‘ー服
しながら順番を待つという意向てあろうが、

それがなくても白いタイルの待合椅—子は、 そ
のまま、しゃれた建物全体を演出している。

待合室は、 薄茶のカーペットに、 1 人掛け
の濃茶の椅子が28脚。窓側と正面に向って並
列に置かれている。広い受付台はオ ープン式
て‘‘、各種コンピュ ータ、 カルテ棚が、 キチッ
と整理し並んて‘`いる。

診療室は、 先述のように、三角形に凸部を
加えたように、 やや変った形て‘あるが、中央
に三角形の柱を設け、両斜面部は手洗いコー

ナ ーと器具キャビネット。受付側の底辺部は
内部を利用し消毒コーナーとなっている。12
台並んだユニットは、 それぞれ色が違うが違
和感はなく、かえってともすれは澗昔くなりが
ちな医院のイメー ジを明る＜カラフルなム ー

ドにしている。各コ ーナーに取り付けられた
テレビカメラは、医院全体の状態を知る為、
総て 2階にある院長室のテレビにつながって

いる。又、そのカメラ横には、電球パネルが
設置され、 現在の受付人数、治療済人数が人
目て‘‘スタッフー同にわかるように明示されて
いる。医局員一同が、 診療室全体の流れを把
握しつつ、 自身がどのように動いていけば、
効率よく、 スム ーズに治療を遂行出来るか。
各所にアイデアカ諏り込まれている。

院長は、今年55オ。九州歯科大学を卒業後、

大学院を熊本大学医学部に学び、医学博士の
免状を。その間熊本中央病院、 更には市内て‘‘

ご開業中の大先輩て‘ある友清先生に臨床実際

を学び、 昭和35年、 当地に開業された。 現在
は、 脂の乗り切らたベテラン医師として、又、

大らかな人間性が各方 面から信頼を得て、市
l翫斗医師会の副会長、福圃歯科大学父兄相談
会長をはじめ各種団体の役職を引き受けら
れ、 公私共に超多Itな日々をお過：：：·しのよう
だ。

スタッフは医師7人、 衛生士14名、助手・
受付18名、技工士 4 名、総勢43名の大所帯。
診療時間は 9~18時て‘あるが、20時 近くなっ
ても、 全員テキパキと忙しそうに動き回って
おられる。お話によると、この辺りも歯科医

師過剰といわれたが、やはり良い歯科医院と
いわれるところには、 たとえ遠方て｀も患者さ
んは来院する、 の感を深める。

Q:この辺りも歯科医師過剰であるとのこと
ですが、 その実態は？

院長：私が始めた昭和30年代中頃は、人口22
万7千に対し、 開業医院数54軒。現在は、
15万人に94軒て‘‘す。開業に対し各地て‘‘

色々な規制や条件を設けているようて‘`す
が、当市ては何の制限も設けておりませ
ん。もう、過当競争を通りこして、戦争
て‘‘すよ�)。以前の様に歯科医師の免許
があれば安泰という時代は完全に過ぎ去
りましたね。

Q:そうした中にあって、先生が若い方々力‘

ら開業相談を受けられた場合、どんなこ
とを話されますか？

院長： 「より上手に」 「より早く」 「より安く」

丁SUJI DEN丁AL CLINIC 
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「よ り 良い設備、 環境作 り 」 こ の 4 つの
内、 少なくとも 3 つを実現 しませんと、
患者さんは満足 しない し 、 今後はやって
いけない、 と話 します。 当院から巣立ち 、
開業された先生は、 市内だけても 8 人お
り ますが、 皆さん順調に行って いる よ う

て
‘
、 ホッと してお り ます。

Q : こちらの患者数は ？
院長 ： 私のと こ ろても昭和53~57年頃は 1 日

370~380人位来院されてお り ま したが、
現在は250名位。 治療内容の変化等、 一概
に人数だけては判断てきませんが、 年々

厳 しくなっている こ とは確かてすね。

Q : ずい分広い敷地を確保されて おられてい
る様ですが、 こ実家の ？

院長 ．• い いえ、 実家とは関係あ り ません。 開
業当初は， こ の一角、 46坪て したが、 徐々
に買増 し し、 今は 4 カ所の駐車場と母家
を含めお よ そ 1, 000坪。 ても 借金も多い
てす よ OO。 1 日 15人～20人位の患者さ
んを診るのならい いんてすが、 やは り こ

14 

の人数が毎 日 来院される場合はスタッフ
教育や治療内容の充実はもとよ り 設備機
器も常に良いものに した り 、 駐車場も屋
根付きに した り して、 医院全体の環境作
り 総て に気をつかわなければな り ませ

ん。 長い 目 てみた投資を、 そ う心掛けて
お り ます。 て‘、も時々、 もっと こじんま り
とやれば気も楽だ し、 と思いますよ ぽ：）。

Q : こ実家は ？ 歯科医師を志された動機は ？

院長 ： 割烹料理屋をやっています。 男ばか り
4 人兄弟て、 長男は 九 大を出てサラ リ ー

マ ン、 次男は耳鼻咽喉科、 三男が跡を継
ぎ、 四男力昧ム 親父は絶対 に浪人や留年
を認めませんて したので 久留米にある
医科進学コースから、 確実と思われた 九
歯大に進みま した。 浪人を認めてくれた
ら、 もっと違った道を歩いていたかも知
れませんね 傑ふ

Q :  46坪から1 , 000坪。 大発展ですね。
院長 ： その替 り 苦労も しま した よ 。 開業当初

は 1 人で 1 日 100人以上。 休 日 は 1 年の

内元旦 1 日 のみ。 毎日 7 : 30から夕方も
7 :. 30分まて‘‘、 と。 もともと私は負けず

嫌いてね 傑ふ コゞ）レフもハンディ 2 、 麻
雀は 4段と。 もっとも最 近は少 し落ちて
来ま したが 傑）。

Q : 歩まれて来た経験から、 若い方々に ？
院長：不思議に思うのは、 ベテランの技工士、

スタッフ等周囲に いるのに、 そ う した方
達と話 し合った り 、 研究 し合うこ とをせ
ず、 何十万というお金を出 して研條会だ、
勉強会だといって出席するんて‘‘すね。 一

概に そ れが悪いとはい いませんが、 身 近
の、 本当 に必要な基礎を しっか り と身 に
つける こ とが、 まず大切。 最先端の治療
に格好が良いと飛びついても、 中途半端
ては信用を失うだけてす。 地味て

‘
すが、

まず基礎テクニックを しっか り と学び、
同時に医療人と しての人間性を養う こ と
が、 後々の信頼性につながっていく、 そ
う思いますね。

Q : オサダのユニ ッ ト 、どう思われますか ？
院長 ： 開業前、 友清先生のと こ ろ にオサダの

丸型ユニットがあったんてす よ 。 良いユ
ニッ ト て、 いつかは私も、 とずっと思っ
て いたんてす よ 。 しか しなかなか接触が

なく…。 現在外国製品もあ り ますが、 ほ
とんどオサダのユニッ ト に変えて…、 長
年の夢がかないま したよ 傑ふ

遊びも仕事も一生懸命。 スケールの大きさ、
話題の豊富さ。 魅力溢れる院長てある。

゜





JR小岩駅よりバスて
｀
約12~13分。 近年都営

新宿線が開通され、 以前はバス便しかなかっ

た こ の周辺も、 次々 と 建つマ ンションや住宅

によって大きく変貌、 おそらく数年後には、

京葉湾岸産業圏に組み込まれる大経済拠点 と

して発展 して行く こ と だろう。 ご紹介の中川

歯科医院は、 東京ディズニ ー ラ ンドに続く篠

崎街道の広いT地路の角地に建つ 4 階建の テ

ナン ト ビルの 2階部にある。

ビル側面から入る診療所は、 L字型に設計

され、 限られたスペース故、 決して広くはな

いが、医師 1 人が地域の患者さんに密着して、

ゅっくりT寧に治療をするスペース と しては

丁度良い広さてある。 こ うした方針、 運営形

態は今後増々、 特に都会地ては多くなってい

く こ と てあろう。

診療室はくの字型て
‘ヽ
、 窓側に沿ってグレー

と ア イ ボリーのスマ イ リー く フ ァ イ ン〉 S型が

2台、 真新しいセパレー シ ョンて
｀
仕切られて

いる。 ユニット 前面には21インチの大型 テレ

ビが取り付けられており、 常時はBGMに合

わせ、 美しい風景が流れ、 患者さんの必要に

応じて、 マルチビジョンに早変わり。 口腔状

態や前回治療個所 と 今回治療内容、 またブラ

ッ シング、 歯石除去等、 口内に関するあらゆ

る説明を ビジュ アル面てカ ウンセリング出来

るよう設置されている。 こ のコント ロ ールは

両面から間仕切り内に組み込まれたリモート

操作、 ボタ ン一つて自由に画像を呼び出した

り、 またCCDカメ ラ により口腔内を呻峙に映

像化、 活用されておられるようだ。 こ うした

装置を施しているにもかかわらず、 床面は配

線も見あたらずスッキリしている。 こ れ等の

コード類は総てま と めて、 テレビの側面にあ

る 1 本のパ イ プ内に収納。 特注て
‘‘
あろうが、

良く考えられている と 共に、 こ うした設備、

診療室内の印象は、 治療技術プラ ス医院の附

加価値を高めている こ と て‘｀あろう。

院長は昭和50年、 日本大学歯学部を卒業。

更に大学院（歯科 理工学専攻）へ と 進み 4年勉

学を。 昭和 5 4年、 現在地にご開業された。

Q : この辺りも歯科医院が増えているのです

か？

院長：実 家が小岩駅近くにあり、 スペースも

ありますのて
｀
、 最初はそ こ を考えていた

のて
‘‘
すが、 医院過剰て

、
、 それまては全く

知らなかったのて
‘`
すが、 歯科医院が少な

い と いう こ と て
‘‘
こ こ に開業しました。 今

の と こ ろはまだ過剰 と いう程てはありま

せんが、交通の便が良くなった こ と から、

増えてきそうて
‘`
すね。

Q ： 当初はユニ ッ ト が 3 台。 今は 2 台に さ れ

たそうですが？

院長：増える と いう こ と て、 時代の先取りて
‘

すよ （笑）。 いや、 本当の こ と を云う と 、

3 台入れていたのは 1 人てゃるのには 2

台て充分。 1 台は故障にそなえての予備

だったのてすが、1 0年間の経験からオサ

ダの機械はほ と んど故障しなかったもの

て
｀

すから、 それなら改装に際し間仕切り

を入れ、 ゆったり丁寧な診療をしよう と

思ったのてす。 ユニッ ト も開業以米10年

使いましたが、 故障もなくまだまだ充分

使えましたが、 もう減価償却はしたし

（笑）、 入替えました。

Q : ス ッ キ リ と し た診療室ですね。 どなたか

設計士と？

院長 ： いろいろな打合せて
‘
半年間かかりまし

た。 オサダさんの担当者 と 設計・施工の

八千代（樹の方 と 。 ユ ニッ ト の配管設備も

心配てすし、 前 はエナックや光重合を

別々に使用したのて
‘ヽ
、 配線がコ‘チャコ‘‘チ

ャしましたのて
‘‘
、 こ の際思い切って足元

をスッキリさせたい と 思っていました。

そ こ てユニッ ト は総て内蔵のスマ イ リー

く フ ァ イン〉 にし、 前から思っていたマ

ルチビジ ョ ンを前面に取り付け、、 その線

も外部に出さないよう工夫。 お陰様て希

望通りになりました。

Q : 現在のス タ ッ フと患者数は？

院長：医師は私 と 、 後輩が代診て
‘、
2人が夜間

に週2日づつ来てくれています。 女性は3

名。 患者数は 1 日30~40 名位て
‘‘
すね。

Q ： 夜は遅 く まで診療 していますね。

院長 ： 夜は 8 時 と しましたのは、 患者さんの

要望が強いためてす。 しかし、 私はほ と

んど 6 時には終り、 あ と は代診の先生に

まかせます。 先生方 （代診の）も開業に先

立ち、 自力て診療する こ と を学びません

と 上手くなりませんし、歯科医院 と はど

んな運営 ・ 姿勢が必要なのかも 覚えても

らいたい、 と 思っているからて‘‘
す。

Q ： 将来は？

院長：将来は この辺りにも歯科医院が増えて

くるて
｀
しょうが、 私はそれをどのように

受け と めるか、 その姿勢だ と 思うんてす

よ。 近所に開院された と ハ ラハ ラ するか、

その医院より負けない実力をつけて頑張

ろう と するか、 て
‘‘
すね。 競争相手が近く

にいる と 思えば、 来院される方にはより

丁寧に、より負担をかけない こ と など等、

NAKAGAWA DEN丁AL OFFICE 
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自身を常に戒めつつ治療にあたる。 要は
自分の心次第だと思ってお り ま すが。

Q : こちらは予約制ですか ？
院長 ： はい、 そうて‘‘す。 しか し原則的にてす

ね。 予約な して‘、 も 痛がっている患者さん
を断わるわけにはいき ま せん し、 医者と
しての原点から考えると予約制はいけな
いと思ってい ま す。 しか し、 技工など補
綴に関 しては、 手順が良いて‘‘すから、 予
約制を取った方が都合良くいき ま す。 要
は患者さんがどのような状態がベスト

か、 希望をかなえてやる こ とが大切なの
てはないて‘‘ しょうか。 て も 私の場合はテ

ナ ン ト てすから、 時間が来れば閉めて し
ま い ま す し、 夜間て＂ も 救急に備えている
先生から見れば楽を し て いると思い ま す
よ。

Q: ご自 身の勉強については ？
院長 ： こ れと いうスタディ クツレープには属 し

てお り ま せんが、 最新の情報、 技術は若
い代診の先生方が持って来てくれ ま すの

て‘ヽ
、 見ながら学び ま す。 年齢差は10~15

年あ り ま すが、 新 し い こ とはどんどん学
び、 こ ちらの経験は逆に取って行って欲

し い、 と思ってい ま す。 ま た、 私は “新
し い も の好き＂ て してね。 こ れカilfi材料、

新技法だと云われるとす ぐ実践 してみ ま
す。 て も 半分位は、 ダメ の場合が多 いて‘‘

すがね （笑） 。
Q: オサダのスマイ リ ー く フ ァ イ ン〉 の使い

心地は ？
院長 ： 以前はスマイリー <GM〉 を使ってい ま

したが、 先に云い ま したように足元がコ
ー ドでK頁雑になった こ とから、 スッキリ
させようと。 GMの発展型だと いう こ と
て｀｀買 い ま した。 最初は多少違和感があ り
ま したが、 車と同じてす ぐ慣れる も のて‘‘

すね。 値段 も 違い ま すが、 その価値を自
分て‘‘どう判断するか。 附加価値を含めた
総合的効果は、 後になってわかる も のて‘‘

す。 ただ安ければ、 というこ となら中古
を買えば い い こ とてすから （笑） …。

Q: ご趣味は ？

院長 ： 競馬て‘‘す。 現在公営川崎競馬場の馬主
なんてすが、 馬名は私の大学院時代に勉
強 した こ とから、 初代を 「レジン」、 2 代

目は 「スーパーレ ジ ン」 と し ま した（笑） 。

特に 2 代目 . 4 オ馬は 3 勝をあげ、 頑張
ってくれてい ま す。 今年は午（う ま ） 年。
公私共飛躍の年に したいと思っているん
てすよ（笑） 。

13.200 
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広大な千葉臨海埋立地に移転開校された

東京歯科 大学千葉校舎。 一昨年からはJR京葉

線 も 開通し、 隣り駅に は世界的規模の催場

く幕張メッセ〉 が昨年10月 オープン。 今年 6

月 にはデンタルショー も 開催され、 大東京圏

の一画として巨大な産業経済街を形成しつ

つある。 移転時には不便、 殺風景との批判 も

多少聞かれたが、 新築10周年を迎えた今は、

木々の緑 も 増し、 落ち着いた、 学びの舎、 の

たたずまいを見せている。

会議中とて待たせて項だいた医局員 室。 数

人の男性医局員が各種調べ物、 勉学中て
‘、
あっ

たが、 丁寧な応待て
‘‘
接して下さった。 こうし

た印象から多 分教授は躾の厳しい、 謹厳実直

な方と想像していたが、 写真て も おわかりの

ように、 にこやかて温厚、 口調 も 柔らかて＼

誰て
＂

も 心を開いて話せそうな雰囲気の持主。

時折発する 当方の不躾な質問に も 丁寧にお

応え下さった。

近年アメリカなどて は歯科 審美が急成長

ということてすがその要因 は？「歯科 審美は

限定された別 分野のように思われがちて
｀
す

が、 それは誤解て
す
す。 歯科 治療は材料や技術

の進歩によって変化しつつあります。 例えば

補綴修復物 も 矯正 も 、 時代と共に、 より自然

に近い も のを求めることにより、 内容が変化

してきております。 そして歯の治療はつきつ

めてい けば、 総て審美につながっているのて
‘

す。 30数年前の私の最初の研究論文 も 、“前歯

の研究
＂

て
‘
、 現在て

‘
云えば歯科 審美だったん

て
‘‘
すが、 いま頃改めて、 何故？と聞かれて も

困るんて
‘‘
すよ 」 と笑 われる。

お生まれは神奈川県。 現静岡大学工学部に

進まれたが、 お母様が歯科 医ということから

東歯大に編入。 昭和28年同大を卒業。 以来37＿ 

年近 く 東歯大と共に歩んて来られた。 そうし

た実績からか、 現在は教授のかた わら、 今年

1 00周年を迎える東歯大の法人事務局の主事

をされ、 水道橋校舎の落成、 着工される市川

新病院等同大の要として、 超多Itな日々を過

こさ れている。 また、 一昨年は今後大発展を

するてあろう歯科 審美。 その第1回大会の会

長として ：：：，活躍、 日本の補綴学の大家のお 1

人としての地位を不動の も のにした。

今後の歯科 審美の展望は？「先に申しあげ

た通りに、 決して審美はいま始まったことて
｀‘

はな く 、 総ての治療は審美につながっている

のて
‘‘
すが、 世の中が豊かになるにつれて、 歯

を単に咬むことから、 外見からの ‘‘備凋雅勺な

美しさ
”

を求める方向へと進んて来たことは

確かて
‘
す。 ただ、 日本はアメリカなどと は一

般の人の歯に対する認識度が違うのてしょ

うか。 例えば欧米ては “スマイルを変えよう”

と歯科 医が盛んにP.Rしておりますが、 日本

ては未だ未だそこまては行っておりません。

しかし今後は、 単に補綴、 修復物を入れると

いう概念から、 一歩進めた患者さんへの啓蒙

を心がけることによって、 新しい歯科分野が

開 けてゆ く のてはないて
‘‘
しょうか」

東京歯科 大学の学生さんは、 先生の学ばれ

た頃と比べていかがてすか？「これは当大学

に限って、 という わ けて はないんてしょう

が、 過1臨蔓に育ったためか、 云われたことは

キチッとやるが、 自分から積極的に何かを見

つ け てやろう、 という気持ちは少ないてす

ね。 真面目て
｀
誠実な歯科 医が多い、 とお陰様

て当校の評判は良いのて
‘‘
すが…。 開業術とな

ると、 いまいちて
‘
すかね（笑） 」とおっしゃる＿ 

＿ 
が、 羽賀教授こ、` 自身 も 、 誠実・温厚、 勉学一

筋のお人柄のようにお見う けする。 まさに東

歯大の見本 （？）のような方てあるから…う

なずける。 「昔は卒業すれば、 多少、知識や経

験が少な く と も 曲りなりに も 開業て
‘‘
きたの

てすが、 こん日の様に歯科 医療力渭i度化、 進

歩しますと、 卒後の勉強の巾が広 く なり、 す

ぐにはとて も 開業て
｀
きません。 その物差しは

はっきりと は わかりませんが、 医科 と同じ程

度の研修制度が必要になって来ていると思

います。 そうした気運を政府共々確立化させ

ていって欲しいて
｀‘
すね。 保険制度にして も 、

先 のように治療総てが審美の追求て
‘‘
あるこ

とを思えば、 保険外てはない筈てす。 例えて

いえば、 新幹線て行 く か各駅停車て
‘‘
い く か、

の違いて
‘‘
あり、 目的は同 じてあ る 、 と思うの

てすが 」

開業医の方々に、 「いま歯科 医は過剰とい

われておりますが、 私はそうは思っておりま

せん。 ムシ歯等は滅って来ていますが、 変わ

って歯周病や予防歯科 、 また、 食生活の変化

により顎の発育が悪 く なってきています。 疾

病の形が、 時代の変化によって、 咬合などに

どんどん表れてきています。 疾病の羅は決し

て少な く なってきておりません。 時代に即し

た歯科 医療ー- 1 人 1人の患者さんの治療

を丁寧に、 時間をか け、 質的向上を図ってい

く こと。 逆に云えば、 今こそ歯科 医自身の向

上が図れる絶好の機会なのて
‘‘
はないて

‘‘
しょ

うか。 国民の要求に応えられる知識と技術。

歯科 医にとって、 最 も やりがいのある時代に

入っているのだろうと思っております 」

故北村勝衛教授の愛弟子と聞 く 。 今年62オ

と云われるが、 最古の歴史を誇る名門校の教

授 ・ リーダーとして、 更に大き く 、 世界にそ

の実力を示して行って欲しい方てある。＿ 
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STU DY GROUP紹介

ついたち会
( l  日 ）

会長 仲井 義信 小林 俊三

上野 真人 荒川 明
新井 謙寿 高市 武

和気 裕之 鈴木 敬

田中 英一 ベC3 光明
水津 博 安藤 正

辻 隆次 小木曾知邦

五十嵐玲子 滝川 直

（順不同）

JR中野駅から徒歩て 4~ 5 分の中野区歯

科医師会館。 その 2階を借りて、 夜 8 時より

始まった ス タ デ ィ ク‘Jレープ 「ついた ち会」 の

研修会。 年令は30~70オ代 と かなり開きがあ

るように見受けられたが、 逆に云えばそれだ

け、 今日の歯科 医療が経験のみては通用しな

い時代に入っているこ とへの証左て
‘、
あろう。

今晩の講師は、グループ設立のお一人てあ

り、 全国にもその 名が知られている小林俊三

先生。 題して 「患者に喜ばれる総義歯 」てあ

る。 さすがは補綴の大家てあり、 各地て講演

されているこ と から、内容は高度て
‘、
あるが、

各所にユーモアや実践談を取り入れ、 我々歯

科 医てないものに と っても飽きさせない。 こ

うした例会が月 1 回の割て
‘ヽ
、 会費も無料に近

い状態て間かれる会員 の方々がうらやましい。

出席者14名の内、誌面 の都合て
‘
`、 代表の

方々 6 名の先生方 と 急用て
‘‘
中座された初代会

長上野先生に、この会の設立動機、 目的、運

営等を語って項いた。
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上野 ： 設立動機は、 以前中野には海老原先生

が中心 と なって設立された 「臨床集談会 」

と いうのがありましたが自然消滅し、 当

時 (S57年頃）、 全国て
‘、
も 名の通った先生

方が主宰される勉強会が出来始め、 それ

ならせっかくあった中野て
‘
も復活させよ

ぅ てはないか と 、 小林先生の ご支援のも

と 設立しました。設立時は、 若手中心て
‘‘
、

外部講師は一切呼ばず、 ケ ー ス プレゼン

テーシ ョ ンを順番に従って、 かなりハー

ドにやってもらいました。当初の方針は、

人 の話しを聞くだけてはなく、 自身の診

療方法を公開し、 意見や批判を聞き、 そ

れを、また自身の臨床に取り入れ、 向上 ・

反映される、 と いうこ とて
‘`
したのて、、 皆

さんずい 分 ご苦心されたようて
‘‘
すが、 そ

うしたこ と が身につき、 初期の目的は一

応達成された、 と 思っています。 こうし

たこ と を基本に、 更に巾広い知識を積重

ねるこ と は、今後の歯科医師に と って大

切なこ とて
＂
、現会長てあり多方面にご経

験を持つ仲井先生に期待する と ころて
‘

す。'

新井 ：会が始まって足かけ 8 年になります

が、 会員は現在15名。 ご高齢て抜けられ

て行く方もあり、 また新しく入会され る

先生もありで • •。 特別入会条件な ど はあ

りませんが、 強要するこ と もなく、 自然

のままに、と いうのが当会の現在の状況。

従って、 今はテーマもその都度、 興味の

ある臨床のあれこれや情報を選び、 皆て
‘‘

話し合います。 幸い今晩お話しされた小

林先生は、 マ スコミ関係はも と より、 技

術や経験、また各地て講演されている と

ころから、内外の新しい情報、 ニュー ス

を仕入れられ、 その都度お話し下さるの

て
‘
、非常に勉強になります。 最初は 2

~ 3 年やれれば と いう気持 ち て
‘
したが、

会月1jもなく、本人の自由意志にまかせて、

と いうのが、 やはり長く続けられた原因

て
‘‘
しょうか。 出席する と ス ト レ ス 解消に

もなる、 と いう先生もいる位て（笑）。

鈴木： 「ついた ち 会 」 と 名づけたのは、 月初

めの 1 日か 2日位迄は、 この会館が空い

ている場合が多いからて‘‘、深い考えはな

い んて
‘‘
すよ（笑） 。 当会 の前身は昭和34

~35年て
‘
、当時は私も ピチヒ°チしており

ましたが（笑）、 6 0オ過ぎた今は、 私達の

体験、歯科医師 と しての姿勢一患者さん

に喜んてもらう仕事 と は？を基本に、

色々話し合える会 と して出席しておりま

す。国民の経済状態も良くなり、 歯に対



しての関心も深まったという こ とは、 私
達も、 反面や り やすいという こ とにつな
がるわけて‘‘す。 患者さんの為 にどうすれ
ば最も良いか。 こ れを常 に考えながら、
今後は当会も更に良い方向 に向かって行
っ て貰いたい、 と若い方々 に願ってお り
ます。

谷 ： ケースプレゼンテー シ ョ ンも良いて‘‘ しょ
う し、 時 に当会もやってお り ますが、 そ

れはあくまて‘‘本人の自由意志。 例えば、
こ の会に出て患者さんのグチのアレコレ
や、臨床中 に考えていた こ となどを気軽
に 話せる会て‘‘あっ ても良いと思うのて‘‘

す。 以前は歯科医の云う通 り に しなさい、
という こ とが通用 しま したが、 現在は患
者意識も高ま り 、 とても通らない時代。

そう した悩みを如何に解決するか、 話 し
合い、 勉強 し合いながらス ト レスも発散
出来れば （笑） と考えてお り ます。

小林 ： 上野先生から相談を受け発足 しま した
が、 当時若かっ た方々も役職につかれ多
忙とな り 、 世代交代も出て来てお り ます
が、 その時代に合わせ、また、 会長 に よ
り 特色を出 しながら共に向上 し よ う、 と

いう方針は変わらず、 索晴ら しい こ とだ
と思っ ています。 また、 今後活躍される
若い方々が、 こ う した場を利用 し、 自分
の考えを上手くまとめ、要領 よ く話すク
セ が出来れば、 将来必ず役立つ時 が来る
と思っています。 新 しい臨床方法も 1 回
だけて‘‘はなく、 何囮も聞けば、 自分て‘‘挑
戦 してみ よ うという気持 ち も起こ っ て来
ます。 そう した意味も含めて、 スタディ

グループは長く続けるこ とが最も大切て‘‘

すね。
和気： 仲井先生のと こ ろて濯折各医を していた

こ とから、 こ の会 に入会させて項きま し
た。 住まいが横浜、 大学 に週 2 日 、 母親
教室等と忙 しい毎日て‘‘すが、 こ こ に来る
と、 普段私が抱いている悩みを話すと皆
さんも同じて安心するんてす。 また、 勉
強内容も、 す ぐ‘使える こ とが多く、身に
つきますね。 長年 こ の道て苦労された大
先輩も多いのて‘すが、 そう した方々も気
軽に体験談を話 して下さる し、良い会 に
巡 り 会えたと喜んてお り ます。

編集 ： では最後に会長先生に今後の方針をお
聞かせ下さい。

仲井 ： 会長は順番制てあっ て、私が立派だか
らというわけじやあ り ませんから、 それ
だけは必ず書いといて下さい よ （笑） 。 上
野初代会長、荒川 2 代目 会長さん達がこ‘

苦心下さっ た こ とが、 今 日 迄無事続けて
こ られた要因て‘す。 また、 近年は高市先
生が毎月 の連絡を、時 にはユーモアを混
じえて絶やさずやっ て下さる こ とも、 会

が長続き している大きは要素だと感謝 し

てお り ます。
ただ私は、 歯科医師 になる前に、 薬大

を出た り 、 父の建設会社を手伝っ た り 、
Vス ト ラ ン経営を した り て‘ヽ、歯科医一筋
の道てはあ り ませんて‘‘ した。 そんなと こ
ろから、私な り の発想と して、 今迄は “歯
科医からみた世間＂ を、 “世間からみた歯
科医＂ とは、に少 し変えて勉強 してみ よ
うかと思っ ているんてす。 患者は千差万
別、 そう した中 にあって、 歯科医の人生
像とは、を客観的に 勉強 して行く こ とは、
必ず将来役立つと思います し、 こ の会の
為 に私が役立てる こ とは、 と考えた末の
結論て‘‘す。 先月 は内科医て‘‘ したが、 今後
は商社マ ン、 科学者等巾広く講演を頼み、
単に歯のみてなく、 スケ ールの大きな人
間と しての魅力を持つ歯科医に育つ こ と
が出来れば、 と願っ てお り ます。 幸い小
林先生を初めと して、 会員の方々も賛成
して頂けま したのて‘‘、 こ の一時期をそう
した方向の会と して精一杯やってみたい
と思っ てお り ます。
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イ スラエルという国の起源はアブラハム、

つまり彼がユダヤ人の先祖ということから始

まっている。初めてこの国を訪れた私は、 こ

の国の奇妙な魅力の虜になった。

日本の様な山河の美からはど遠い、 荒けづ

りのゴッコ｀ツした国て
‘ヽ
、 街を一歩出るともう

広野だったり、 山岳地帯だったり、 砂漠だっ

たり国境だったりする。その合間合間に小さ

な街、住宅のかたまり、又はベドウ ィ ン（アラ

プの遊牧の民）の テ ント が存在する。

開拓中の新世界という印象が強烈だが、 同

じ新世界のアメリカとは根本的に雰囲気が異

る。アメリカは、 基本的に身軽るて渭易気て
，，
豊

かというイメー ジが、 イスラエルの方は不毛

て
‘`
貪しく何か重々しいものを引きずっている

雰囲気がある。 イスラエル取材旅行中、 私は

の重々しさ はこの国の長い歴史からきている

ことに気がついた。

ドラ イ ブしていてイスラエルの国旗て
‘‘
もな

い見かけない旗にぶつかる。良くみると羊の

様なシンボルの旗て
‘、
ある。聞くと、 「ああ、 あ

れは00地帯のシンボルて
｀‘
す 」という返事が

戻ってくる。アメリカの州旗のた ＜‘いかと思

ったがそうてはなく、「祖先アブラハムには12

人の子供があり、 イ スラエルはそれぞれのシ

ンボルを持つ地帯から成立する結果となりま

した。現在て
＂
も基本的にはこのシンボルてす」

となる。勿論1可千年前に遡る話だから、 現代

てはそれぞれのシンボルを持つ多数の村や郡

が存在するが、 ひとことて
、
いうとそれらは本

家に対する 分家という関係らしい。「現在の イ

ス ラエルには145のダ イ ナス テ ィ があります」

という。「ダ イ ナス テ ィ 」とは普通王朝の意味

だが、 この場合は権力を握る家系といった方

が正しかろう。

どこに行っても歴史にぶつかり、 2 ~  3 千

年前の出来事がまるて
‘`
昨日の事のように語ら

れる。そして 「神」がひんぱんに登場する。

「『この地帯の人民は堕落しきっているから

破滅さ せる。お前達夫婦は善良だから助けて

あげる。だから早く逃げな さ い。しかし後を

ふりむいてはいけない』 と神が云った。しか

し妻の方はその命令にそむいて、 逃げる途中

後をふりむいたのて
‘‘
罰があたって石となった

ーこれがその石て
‘`
す 」といった具合て

‘‘
ある。

この女の岩は死海の近くにあり、 観光すべき

もののひとつとなっている。
ユダヤの建国者モーゼの息子がパレ ス チナ

の古都エリコを攻めたがなかなか落ちない。

そしたら神のお告げがあっ た。「城砦のまわり

を、 男も女も子供も肋物もみんなて 7 回駆け

廻り、 7回廻ったら ト ラ ンペッ ト を吹きな さ

い。そうすると城砦は落ちる」それてそうし

たら城砦ヵ澤ちたという。今日ても宗教心の

あつい人はこの話を信じている。しかし現代

人の中には、 たまたま地裳が起きたのてはと

か、＇ 元々城砦はガタ ガタになっていて、 ユダ

ヤの群衆がドタドタまわりを走った揚句 ト ラ

ンペット を吹いたのてその震動て倒れたのて
‘

は、 といった考 え 方も発生している。

点在する町や村を車て‘‘走り抜けて山岳地帯

に入ると、 山や丘の間というか隙間にひょい

とどぶねずみ色のベドウ ィ ンの テ ント や小屋

が出現する。これらアラプの遊牧の民の住ま

いは多くても10軒位て
‘
、殆んどは 2軒から 4~

5 軒て
＂
きまって羊や犬がその周りを徘徊し、

その間て
‘‘
子供が遊んている。良い天気だと、

色彩豊かな洗濯物がたれ下った旗の様に小屋

の傍になびき、 テ ン ト の外ては食事の用意ら

しい煙も見られ全くのどかな風景てある。

． 



こ の人達は、「遊牧の民」 という言葉通 り 羊
や山羊を中心とした生活て＂、半年位て‘‘テン ト
や小屋をたたんて‘‘次のこ れはと思われる場所
に移動する。 イスラエル政府が、荒野を草を
探してさま よ わなくても良い よ う に と、ベ ド
ウ ィ ン用のアパー ト を建て てやったそうだ。
テレビや冷蔵庫といった 近代設備もついてい
るのに 「彼等は有難がらず野宿の方が良いと
いう」 と、私の案内役のイスラエル人が云う
のて‘‘吹き出してしまった。 そ り やあ雨や風だ
て不便な こ とも多いだろうが、数世紀気まま
に文明園のJレール外て‘増；してきた人達にすれ
ば、アパート生活は箱の中 にと じ込められた
に等しかろう。 餌は定期的に貰えるものの、
暗い地下室に押し込められた山羊達にとって
も有漢距坐惑千万というものて‘、ある。 イスラエ
JV政府にとっては、 こ の人達にあま り あ ち こ
ち動き廻られては1呆安上困るという問題もあ
ろうが、イスラエルの こ の頭痛はまだ当分続

くとみられる。
アラプとイスラエルの部落作 り のアプ ロ ー

チは基本的に異 り 、アラブが山の麓を選ぶの
に反し、イスラエルは山の項上を好むという。
なるほどそういわれてみると、数10軒からな
るアラブの村て‘

山の項上に存在するものには
一度も取材中お 目 にかからなかった。 アラプ
人が長期的に腰を落ち着ける気分になるのに
必要な条件は、まず水源に 近い こ と、ついて‘

商業用の道 （つま り 道路） にも 近い こ と、そし
て 山羊、羊、子羊を飼育出来る土地てあるこ
とといわれる。 という こ とは、アラブ人は基
本的に 生活の糧に気をとられてお り 、山の項
上を好むイスラエルの民は保安に気をとられ
ているのかも知れない。

そんな思い に とらわれながら最後の取材
先、イスラエJ叶記Kの都市ハイフ ア にあるイ
ンスティ チュート ・ オ ブ ・ ア ドバンス ド ・ デ
ンタル ・ エジュ ケ ー シ ョ ンのアリエリ教授

(Prof _ Eliahu Ariely) を訪ねた。 先に一寸述
べた様に、 こ のインステ イ テュ ー ト のクリニ
ックは1928年に ロ シアからイスラエル に移住
したエオ リ女医の努力 て‘‘ 生まれたものなの
て‘‘、「エオリ ・ セ ンター」 と呼ばれてお り 、ハ

イフ ァ最初の矯正歯科クリニックてある。 未
亡人だったエオリ女医は、移住後数年建築工
事 現場て働い て 息子との生計をたて たとあ
る。 生活ヵ囃 ち着いてから彼女の歯科医とし
ての活躍が始まるわけだが、当初は道もない
辺部な部落に ロ バに乗ってテクテク治療の為
に出向いたと伝えられる。

正式に セ ンターとして誕生したのは1967年
と聞くが、パー ト タイム勤務を入れると、今
日 ては歯科医18人、看護婦18人、ハイジニス
ト6 人、テクニ シャン6人、そして事務員6人
の世帯に成長してお り 、抜歯、充墳、 根管治
療、可撤義歯、固定義歯、歯周治療、手術と
年間平均12 , 500件の治療を こ なすに至ってい
る。 それ に加えて、学童の不正歯列矯正治療
も年間平均3, 500件取 り 扱っている。

ィ ンステイ テ ュ ートの方は、ハイフ ァ 歯科
協会 に依って 1971年に非営利団体として 設駕
されてお り 、 当初の 目 的は歯科医の為の高等
教育 ・ 訓練て‘‘あった。 現在は こ の 目 的の巾が
広がって、①ハイフ ァ 及び北部イスラエルの
低所得人口 に必要とする歯科治療の提供、②
ハイフ ア の学童達向け歯列矯正サービスの提
供、③i尉夷軍人、高年齢者、経済的に恵まれ
ない学生向 け治療サービスの提供、そして④
ィ スラエルの歯科治療レベル向上の為の歯科
医向け訓練と専門化ー となっている。

専門科課程をとる に はDMDかDDSの資格

Prof. Eliahu Ariely 

を持っている こ とが必要てあ り 、 又 3 年半の
高等研究（週35時間） を継続する こ とが法律て‘

規定されている。 移民歯科医はイスラエル事
情に精通する為と治療レベル維持の為、まず
こ のインステ ィ チュ ートて高等教育を受ける
こ ととなってお り 、 こ れ迄に80人程の移民歯

科医がその課程を終了している。
工オリ ・ セ ンターとインステ ィ チュートは

1983年に合併し今 日 に至っている。 こ ういう
話をしてくれたアリエリ教授は、 1979年にイ
ンスティ チュートのデ ィ レクターとな り 、同
時 に その委員会の会長の役も兼ねる人てあ
る。 彼のだだっ広いオ フ ィ ス に案内されて 、

こ れ又だだっ広いデスクの向う に坐っている
アリエリ教授（ 以下A教授） に会った途端、 私
は 「アイン シ ュタインの様な人だ」 と思った
から不思議て‘ある。 衆知の如く、相対性原理
て知られるアイン シュタインは、 米国 に帰化

したユダヤ系 ドイツ人物理学者て‘‘ある。
A教授のも じ ゃも じ ゃの髪や髭が私にアイ

ンシュタインを思い出させるきっかけとなっ
たのは確かだが、人が無形の名刺の如く持ち
歩く体験と思考過程からくるその人特有の雰
囲気もその理由だったかも知れない。

いかめしい肩書きとその風貌に似あわず、

A教授はひと皮むくと茶目 っ気たっぷ り の人
と見かけたが、事実全くその通 り てあった。
彼の机の上に アメリカの赤いバッケ ージのモ
ア （タバコ） がのっていたのて

＇`
、 私はグリーン

（メン ソ ール） のモアをボケットから取 り 出し
た。 案の上彼は （タバコを吸う一それも私と
同 じ プラン ドを） という こ とて‘‘親愛の表情を
浮べ大きな手て昧ムのタバコの火をつけてくれ
た。 こ うしてタバコをふかしながら、同席し
た彼の助手、ラヤ ・ ペレグ(Raya Peleg )女史
がいれてくれたコ ー ヒ ーを飲みながらの話と
なったわけてある。
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彼はド イ ツのハ イ デルベルグ大学て医学と

歯科 学を学び、 彼の文献は日本語て‘‘ク イ ンテ

ッセンス ・ オブ ・ デンタル ・ テク ノ ロ ジー誌

(198 6 年 1月号）にものっている。 彼の略歴を

いうと、 1948年からの10年間 は将校と し て軍

役、 195 7年からの10年程はデンタル ・ テクニ

シ ャ ン、 「 6 日間戦争 」後ハ イ デルベルグ大学

留学。 歯科 学の方は1972年に、 医学の方は

1975年に終了 し、 197 6 年迄 8 大学の講師をや

り、 この イ ンステ ィ チュート の現職につく迄

は開業医となっている。

1952年に結婚 し た奥さんとの間に 2男 2女

があり、 長男 (3 7オ） は歯科医、 長女 (32オ） は

結婚 し て ビジネス ・ マ ネ ジャ ー、 次女 (30オ）

も結婚 し て おり心理学者、 次男 (27オ） は歯科

医になりた てーと話 し てくれた。

軽食家て、 起床 6 時て
、
朝食はパンとコー ヒ

ー、 お昼迄に3リット ルのお茶を飲み、 ラン

チは野菜とドラ イ の赤 ワ イ ン、 午後コー ヒ ー

を飲んて
‘‘
、 夜は一切れのパンとチーズと野菜

だそうだ。 週末には海岸や森を3 ~ 4時間散

歩 し、 あとは専門書を読んてる中に過ぎて し

まう。

日本へのメッセージは、 日本人はやさ しく

て、 協力的て
，，
、 心が広くて、 勤勉て

‘‘
、 良い人

達だから、個人的にも、 科 学的にも、 「本当の

友人 」となれます。 この イ ンステ ィ チュート

にはまだ日本からの留学生も講師もいないの

が残念。

ここの学費 は4, 000ドル程度だそうだ。 無

から始めていまだに経済的には楽てない模様

なのて
｀、
、 可能なら ど ういう援助を希望 します

かと質問 し てみたら、 A教授から次の様な返

事が戻って きた。

情報交換が し たいー特に日本のメーカーと

協力 し て機器 ・ 材料のテス ト が し たい。 日本

のメーカーには、 この国の歯科 学向上に参加

し てほ しい。 具体的機器 ・ 材料ということて
‘‘

は、 イ ンプラン ト の材料研究が し たい。 そ し

て特別の装置のついた ビデオ ・ カメラ―ォ

サダが開発 し た マルチビジ ョ ンの様な---0)

が欲 しい。

T
r
 

E. Frankel 

「近くだから寄ってみま し ょ う 」とゾーハ

- (Zoha) さんが云うのて
‘‘
、 デンタル ・ デ ィ ボ

ーに立寄った。 「ディ ボー 」と云えば、 アメリ

ヵては汽車の停車 場、 イギリスては倉庫、 貯

蔵所の意味て
‘‘

ある。 イ スラエルては後者の意

味に更に卸 し店の役割が加わっている。 デン

タル ・ ディ ボー は輸入業者から材料 ・ 機器を

購入 し 、 それを歯科 医に販売 し ており、 その

特定地域の流通網の要となっている。

私が立寄ったハ イ フ アのデンタル ・ デ ィ ボ
ー は、 山の中間地帯の住宅地にあり、 その シ

ョ ー）レームにはありとあらゆる歯科材料 ・ 機

器類がぎっ しりと飾られていた。 オーナーの

E ・ フランケル (E • Frankel) さん はド イ ツ生

まれて第2次世界大戦の時は、 大尉の位て
‘
英

国陸軍に参加 し たそうだ。 イ スラエル移住は

1934年というから、 半世紀以上も前のことに

なる。 背骨をのば し ブー ツをはいて 闊歩する

フランケルさんの姿には、 仕事を フルにエン

ジ ョ イ し ている人の雰囲気が溢れ、 75オには

とても見えない。

彼の哲学 は若い人材を育 て ることだそう

て
‘‘
、 そういえば彼の後継者となるパー ト ナー

も20代の青年だ し、 このディ ボーて働く人達

は皆若々 しい。

日本につい ての彼の意見は、 最初は 「安か

ろう悪かろう」の イ メー ジがあったのて取扱

うことを拒絶 し たが、 今は全くその反対。 「日

本製品はアメリカやド イ ツのものより良いて
‘‘

すよ」という。 唯一の問題は 「時間がかかり

すぎる 」•こと。 入手するのに平均3 ヶ月から

4 ヶ月かかる。 緊急の場合て
‘、
も 1 ヶ月かかる

そうだ。 そ れに比べて、 必要とあれば、 ヨ ー

ロ ッパの場合は48時間て
‘‘
入手出来るという。

ちなみに彼のディ ボー は、 ハ イ フ ァ地域の 750

人の歯科医その他に製品 ・ 材料を売っている

そうだ。 彼の愛用車 は三菱とスバル。 車とい

うことては イ スラエル中を面白いスタ イ ルの

車が走っている。 メーカーに関係ないその共

通的スタ イ ルは、 車の前半 分は自家用車なの

だが、 後半がミニバン式になっていて、 何だ

かカタ ツムリが近代的に走っているといった

感じて
‘‘
ある。

特別に イ スラエルの人達がこの特定のスタ

イ ルを好むのて、 この国て
‘‘
はこのスタ イ ルの

車が多いのかと思ったが、 そうてはないら し

ぃ。 政府の規定て
‘‘
、 マ イ カータ イ プはたとえ

ビジネス用て
‘、
も ビジネス経費と し て認められ

ないが、 マ イ カーとミニ バンの合成スタ イ ル

なら ビジネス経費と し て認められるから。 ひ

と言て
‘‘
いうと税金対策がその理 由てあるら し

し ‘

o

「日本のコン ピュ ータ ーて製品デザ イ ン し、

品質管理を し ている工場を見学 しませんか」

といわれた。 砂漠の近くというのて
‘‘
、 そ れて

゜

は工場見学半日、 砂漠半日に しようというこ

とになり車に乗り込んだ。

E · R ・ ダドン社は、 これ迄 イ スラエル空軍

や陸軍の仕事を主と し てきており、 私が訪れ

た工場て
‘‘
はタ ンク生産も手がけていたが、 近

年軍事予算がけずられ仕事が減っ てきたの

て、 現在方向転換中という。 新方向 は病院向

けベッ ト て
‘‘
、 あらゆるニ ーズを考應 し てデザ

イ ンされており、 移動 ・ 回転 ・ 各装置が楽て
‘‘

又自由自在、 患者の各局所をそのままて
‘`
レン

ト ゲンに撮ることも可能だ し、 特に手術後の

患者用と し て重宝されているという。

オ ー ナ ー の エ ド モ ン ド (Mr. Dado m 

Ed mond) さんの話 しては、このベッドをデザ

ィ ンする前に医 師逹を多 く イ ンタ ビュ ー し

て、 彼等のニーズや希望を聞きとったそうだ。

お陰て
‘‘
なかなか好評の様だ。 フランス製のベ

ッドの 骨組だけて
‘
FOB価格 6 00ドル程する

が、 こ の 自 由 自在の便利なベ ッドは FOB



Mr. Dadom 

Edmond 

1 , 000ド）レ。ゆくゆくは欧米に輸出したいと

彼は云う。

エドモンドさんは 8オの時この国に移住

し、 最初はテン ト 暮らしだっ たそうだ。今て
‘

ー は3 つの工場の持主てある。彼の工場にはデ

ンと巨大なオークマ ・ マシーナリ ・ ワ ーク社

のコン ピュータ機械が入っ ていた。 1年前 に

ミラ ノ の展示会て
‘‘
見て オーダーしたという。

彼の品質管理室にも、 色々日本製のテス ト 機

器類が入っ ていた。「安かろう悪かろう」時代

から、 アメリカて
‘‘
日本の広報活動に参加して

きた私は感慨無量だった。

工場見学後砂漠に行く予定だっ たが、 キブ

ツ ・ マルキア (Kibbutz Malkia) からのFAX

が回送されてきて 「待っ ている」とのことな

のて
，，
、 そちらに行くこととした。此処から片

道 2 ~ 3時間、 ゴラン山脈ガリラヤ海伝いに

北上し、 「 イスラエルの指」と呼ばれる地の果

てて
‘‘レバノ ン国境と聞いても ピンとこない私

は平気だった。ドライバー役の空軍大佐が、

コンパ ー ト メント の拳銃を点検するにあた

り 、「いささか物騒なところかも 」と思った位

てある。

走 り 出して小 1時間位てガ リ ラヤ海。キリ

ス ト がその水面を歩いたとバイブルにある海

てある。30 分程その傍を北上し、 別れを告げ

て 山岳地帯ー ーとい っ ても無毛の小山の連続

地帯ー 一 に入る頃から賀昏が濃くな り 、 小山

を次々とのばっ ていく中に暗くなっ てしまっ

た。人影はおろか車も私達だけて
‘‘
ある。分岐

点にくると、 懐中電灯て
‘ ロ ードサ イ ンを照し

て読むし ぐさを繰 り 返しながら先 に進んて＼ ヽ

る中に、 右手が鉄条網となっ た。つま り 国境

て
‘‘
ある。これは何百メート ルという幅て

‘
、 こ

の地帯には り め ぐらしてあ り 、 それにさわる

とす ぐさまイスラエル戦闘機と軍隊が飛んて
‘‘

くる仕掛けとなっ ているそうだ。パ レス チナ

のテ ロ リス ト はそれにも懲 り ずこの鉄条網の

海を突破してくるという。 「 ついこの間もハ

ングライダーて
‘‘
この鉄条網の上を飛んてきた

のがいて、 射殺される前に数人の イスラエル

人を殺すことに成功した」 と、 話題は場所に

似合っ たものとなっ て き て、 いささかゾクソゞ

クしてきた頃に目的地の教育玩具工場キプツ

に到着。

回 り に鉄条網をは り め ぐらした要塞の印象

て
‘ヽ
、 私達の車が近付くとパッと電気がついて

煽々とあた り を照らしだし、 目 前の巨大な鉄

の門がスルスルと両側に開く。空気は澄みき

っ ていて冷たく、 監視 ヒ加の中の番人以外に

は人影もなく、 物音ひとつなく、 まるてサイ

vント 映画のシーンを見ている錯 覚におそわ

れる。

待っ てい てくれたモー ト ・ リー マ ン (Mort

Lehman) さんの案内て
、
、 玩具製造過程をくま

なく見せて貰ったが、 こんな物騒な山の項上

に良くこれだけの製産工場があるものと舌を

巻くばか り て
‘‘
ある。オルダ社のこの教育玩具

工場キ ブツのメンバーは110家族て
＂
、 兵隊や

子供達も入れると400人程がここに住んて働

いている。

ィ ス ラエルには280程のキ ブツがあ り 、 イ

ス ラエル人口の 3 ％位が キ ブ ツ に住んて
‘‘
ぃ

る。キプツとは 自 治体制集団て
‘‘
、 80年程前に

発生してお り 、 その特長はメンバーは皆平等

て勤労と財産も平等分配することを前提とし

ている。 キ プ ツ はザイオニズ ム （シ オン主義

」家的統一の為にユダヤ人をパレス チナ

に復帰させようとするユダヤ民族運動） 発展

に大きな貢献をすることとなった。というの

は、 東 ヨ ー ロ ッパの貪しいユダヤ人にパ レス

チナて働く場所を提供することに依っ て、

1948年の イスラエルという国の誕生の基礎作

り となったからてある。それてキブツの多く

は、 移民収容の為に作られた り 、 地理的には

国境や戦略的道路智護を目的として作られて

いる。

初期のキブツは農業養畜が主体て
‘ヽ
、 主権を

握る労働党のお陰て
＂
金利の安い融資もふんだ

んて、 どんどん発展した模様て
｀、
ある。世界経

済の変動にそ っ て、農業キブツは機械、 衣類、

家具、 オフ ィ ス 製品の製産工場キブッヘと発

展し、 メンバーの住居も小屋の集団からフ°―

ルやテニス コ ート 付きのアパー ト 建築へと発

展した。

問題はこれらの発展が融資て
、
まかなわれて

いたことて
‘‘
、 労働党が主権を失い、400 ％のイ

ン フレ対策に金利が暴騰するにあた り 、 多く

のキブツの負債はあっ という間に 2倍になっ

た。今日キブツ全体が抱える負債額は40億ド

ルといわれ、 これはキブツのメンバー 1人当

り 3万 1千ドルに当 り 、 メキシコの 1 人当 り

負債額の30倍という。

成功しているキブツは少数て
，，
、 殆んどは赤

字だそうて
‘‘

、 800人のキブッて
''

1 千200万ドル

の負債を背負っ ているところもある。こうい

う羽目になっ た何よ り の原因は、 キブツのユ
ー ト ピア的理想に基づくそのシステムにある

とされ、 近年その見直しが始まっ ている。す

べて平等ということて
‘
、 メンバーの仕事は定

期的に回転する。つま り それが誰てあれ、 今

月は掃除の役、 来月は監視番、 その次は製産

工場― といっ たことて
、
、 製産について体験

豊かなメンバーが家畜の小屋の掃除をするか

と思えば、 体験皆無のメンバーが会計の当番

になった り と、 ひとことて言うとこの世離れ

したアマ チュア方式がキブツ不況の原因とさ

れ ている。そういうこともあっ て、 キブツの

若者達の半 分以上がキブツ離れ傾向と伝えら



ー

れている。

予定外の ス ケ ジュ ールが色々 と 入ったの

て
‘‘
、 今回は砂漠旅行を断念するこ と と した。

しかし 「嘆きの壁 」 と 咽E海」 を見ずにこの

国を去るこ と は出来ない。 日曜日にエジプ ト

に発つのて
‘‘
、金曜の午後ジェルサレムに向い、

その夜はキング・デ イ ビッド・ホテルに泊る

こ と と した。 土曜の朝チェックア ウ ト し、死

海にドラ イ ブする予定てある。 と ころが 「土

曜日は安息日なのてチェック イ ンもチェック

ア ウト もしません 」 と いう。 金曜の 日 没から

土曜の日没迄食堂も閉る と いう。 しかし例の

私流て
‘
あ と は野 と なれ 山 と なれて

、
、 予定通り

チェック イ ンし、 ガ イ ド役のド イ ツの学生 と

ホテルを飛び出した。 ジェルサレムの 「古都」

の門が 5 時に閉るのて
‘‘
、 それ迄に少しても見

ておく為て
‘`
ある。

イ スラエルの 人 口 は丁度450万人て
‘‘

、 中

83 ％がユダヤ人、 16 ％がアラプ人て
‘ヽ
、 宗教的

にはユダヤ教83%、 回教徒13 ％ と なっている。

国 と してのサ イ ズは米国のニュ ージ ャ ー ジ州

と ほ ゞ同じて
‘
、 北 はレバノ ン、 東 はシリア と

ョ ルダン、 西はエジプ ト に囲まれている。 個

人 所得 は資料にも依るが 2 ~ 3 年 前て
＂
丁度

6,000ドル と なっている。 首都エルサレムの

人 口 は43万 1 千人、 テルア ビブのそれは33万

人、 ハ イ フ ア は22万8 千人てある。

パレスチナは聖地 と して知られ、 一方、 エ

ルサレムは聖都 と 呼ばれる。 気侯的には春 と

秋が無く、 4月から 9月の 6 ヶ月が夏て
‘‘
、 こ

の間殆んど'|大屯青て
‘
雨も降らない。 10月から3

月が冬て
‘
、 この間は雨も降り、 太陽も偏りが

ち と なる。

日本の歴史も気が遠くなる ほど複雑て
‘
波瀾

万丈だが、 所詮四方を海て
‘
囲まれた小国内の

同民族間の出来事だから、 その記録はまだま

だキチン と整理されている方だろう。 一方ユ

ダヤ民族の歴史 と なる と 、 これはもうその地

理的にも異民族 と の入り交じりて
‘‘
その複雑さ
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に全く気が遠くなる。 そもそも神が紀元前

1800年、 つまり今から3800年前にアプラハム

に 「この土地を去って私が示す土地に行きな

さい」から始まる歴史て
‘、
ある。 それから500年

以上経ってやっ と モーゼがヘプラ イ 人を率い

てエジプ ト を脱出するのが紀元前 1230年頃

て
‘‘
、 やっ と 私達に馴染みあるユダヤ王国の統

治者達 キング ・ デ ィ ビッド（紀元前 1 000

~961年） や ソ ロ モン王（紀元前961~922年） の

登場 と なる。

ソ ロ モン王の紀元前938年にユダヤ王国 は

分裂し、 ユダ と イ スラエルの 2王国の対立 と

なり、 北の イ スラエル王国 は紀元前 722年に

ァッシリア王国に滅ばされ、 南のユダ王国も

紀元前586年にバビ ロ ニアン王国に征服され、

ユダヤ王国復活の紀元前168年迄にペルシャ

やギリシヤ王国もこの地を征服している。 ロ

ーマ 帝国の侵略も進んており、 ユダヤの権力

者の扇動 と 策略にのった ロ ー マの兵がキリス

ト をエルサレムて十字架上て協妍l」にする。 時

は西暦30年、 孔子が中国て
｀
没してから509年

後のこ と てある。

以下西暦をはぶくこ と と し、 ロ ー マ 帝国 は

70年にエルサ Vムを征服、 135年にそれを破

壊し、 このパレスチナ南部の古代 ロ ーマ領を

その当初の住民、 ペリシテ人の 名にならって

ユダヤ ・ パレスチナ と 改 名したものの、 180年

頃から今度は ロ ーマの衰亡が始る。 アラブ民

族の パ V ス チナ征服は636 年て
‘‘
、 以後の 2

~3世紀、 この地 はアラプ民族 と 回教徒中心

と なりユダヤ民族は少数派 と なっている。 聖

地征服の為の第1 回十字軍出発は1096年て
ゞ
ヽ

十字軍が解散された1272年迄に 7 回繰り出さ

れており、 その間エルサレム王国建設に貢献

した と 伝えられる。

その後サラデ ィ ンだ、 ナポレ オンだ と やっ

てきて、 イギリス帝国の征服が191 7年。 しか

し国連の1947年の宣言て
＂
バレスチナ はアラプ

と イ スラエル国土に 分割され、 イギリス領主

は 1948年に消滅。 一 方 19世紀後半から始り

1930年代に入って多数の避崩旺足て
｀
あるユダヤ

人移民がどっ と 聖地になだれ込み、 シリアや

レバノ ンからの移民も増加していた折から紛

争は日毎に頻繁化していたのて＼ この国連決

定 はこの紛争を本格的にするこ と と なり今 H

に至っている。

ド イ ツ 人学生の マリアに私 は 2 ケ 所ー 一

「嘆きの壁 (Wailing Wall) 」と キリス ト の歩

いた道禾佳一 ーを案内してくれるよう 頼んだ。

前 者 は 「 ウエスタ ン ・ ウ ォ ール 」 と も呼ばれ、

数世紀にわたり残っている最後の壁て
｀
、 ユダ

ヤ民族に と って最も神聖な遺跡て＇`
ある。 そこ

に駆けつけた私は、 ナ イ フて
‘‘
切れる程厚く渦

巻く何世紀もの人間の恩瞥を感じ鳥肌立っ

た。 死後も残された人の想い と は、 これ程凄

まじいものなのか。 過去 と 未来の時間の中て
‘‘

壁をさすりながら祈る人、 つぶやく人、 泣く

人、 そして瞑想する人、 数10人 は 、 この無言

の壁の代弁者に他ならなかった。

キリス ト が十字架を背負って歩いた薄暗い

道程は、 段々の多い曲りくね った石畳て
‘‘

、 道

の両側には古風な建物がびっしり疵え建ち、

と ころどころに屋台や店が並んて
‘‘
いた。 古風

な建物の頑丈な門のいくつかには、「此処て
‘‘
キ

リス ト が・ ・ ・ ・ ・ ・した」 と 書かれてある。 つまり

十字架の重さにつまづいたり、 見かねた群衆

の中の誰かが差し出した柄杓の水を飲んだり

と いうこ と てあろう。

道程の順力廂澗の都合て逆になったが、 次

にキリス ト が掴る前夜祈った と いうゲッセマ

ネの庭を訪れた。 教会の門衛が 「あ と 5 分て
‘‘

閉めるから出直しなさい」 と いうのをそれこ

そ拝み倒して中に入る。 何 と まあ、 こじんま

り と 可愛くも綺麗な庭て
‘、
あったこ と か。 樹立

の姿はまるて日本の盆栽を人間サ イ ズにした



かの如く優雅て‘‘見とれるばかりて‘、ある。門衛
が情け容赦なく急 ぎたてるのて‘確認てきずに
終ったが、 これらの樹立は多分 ドッグウ ッ ド
（ハナ ミ ズキ） てあったと思う。 イ エスの十字
架はこの木て作られ、 当時は真直＜‘背の高い
木だったそうだが、傑刑 以後恥 じ て 今 日の曲
った背の低い姿となったという。白と ヒ°ンク
の花をつけるが、花びらには釘のマ ークが出
て いるともいわれる。

古都は閉ったがまだ 日 没には時 間があった
のて‘ヽ

、 裏のオリーヴの丘に登る。丘といって
も小山て、 急な道は曲りくねり息切れするこ
とはなはだしい。ヘブラ イ のお偉方や予言者
や、 アッ シリヤ、 バビ ロ ン、 ペル シャ、 ロ ー

マ、十字軍の騎士や王者が通った路と思うと
その轡の響や足音が聞えてくるようて‘ある。
項上近くになるとエルサレムの方を向 い て何
百という石棺が並んて‘、いるのが 目に入る。埋
葬され て いるのは、 神の子イ エス ・ キリス ト
が最後の判決の為この世に再度姿を 現わすの
を永遠に待 ちこがれて いる人々 て‘、ある。

翌 日 土曜の早朝、 又古都を訪れた。30分も
昨 日 見えなかったハ イ ラ イ トを廻り、 迷路さ
ながらの石畳の小路を歩い て い たら、 突然

「パン ・ バーン」 という破裂音がして 、 私の
す ぐ傍にこぶし程の石のかけらが飛んてき
た。「すわ 撃ち合い ？ 」 と身を伏せたが、 鼻先
の 4 人のユダヤ人が走り出したのて‘‘

、 ア ラ ブ
の女 ・ 子供達が彼等に石をぶつけた仕業と判
明。あんな勢いてあんな大きな石をぶつけら
れては、 当り所が悪ければ死んてしまうとい
う事実をいみ じ くも 目撃することとなったわ
けてある。この出来事が発生して、 す ぐ‘ 古都
は閉鎖となり、 各門の外には連発銃て

‘
身を固

めたイ ス ラ エル兵が集合。翌 日 がパームサン
デ イ （復活祭直前の 日 曜 日 て、キリス ト のエ

ルサレム 入りの記念 日 ） なのて‘‘、 イ ス ラ エル

はもとより世界各国の礼拝客が特に多 い 日
て‘‘

、 わざわざ此処迄やってきて中に入れない

彼等が気の郡て‘` あった。

「案ずるより生むが易し」 とは良く云った
ものて‘ヽ、 出人り禁止の安息 日 に私は何の問題
もなくホテルをチェックアウ ト することに成
功。それからマリアと付き添いの ド ラ イ バー

と私の 3 人は 窃E海」 目がけてまっし ぐら。
野越え山越え走りに走る。その中 ま わりは岩
だらけの荒々し い 山岳地帯と峡谷の連続とな
る。「貴女は本当に運の良い人だ。雨が降った
ら此次5迄来れなかった」 と云われて何のこと
かと思ったら、この辺は雨が降ると峡谷の川
底があっという間にi酋々 たる洪水と豹変し、

逃げ場を失なった動物ても人間ても 、 更に車
まて‘‘押し流してしまうという。そんな恐しい
川底は、その 日 は水気ひとつなく唯の凸凹し
た路にしか見えなかった。

快晴だったのて‘`、 死海は青空を映して抜け
るように青く、 無気味なほど静寂だった。こ
れが海水面より 1, 296フ ィ ー ト も低い地球上
最底の地点て‘‘ある。生物のかけらも存在せず、

死のうと思って飛び込んても体が沈まず死ね
ない死海。

死海に添って走って いる中に、 反対側の山
脈が途切れ、 ぽつんとひとつの山が出 現した。
ユダヤの歴史に名高い マサダ山てある。 ロ ー

マ 帝国によりエルサレム が70年に陥落した
時、960人のユダヤ人がこの山の項上に籠り、

夜な夜な下山して ロ ー マ軍を攻撃悩ませた歴
史の山て｀ある。孤立して いるのて｀流石の ロ ー

マの軍隊も攻めようがなく、この山のまわり
に陣をはって 3 年がかりて‘‘別の山を作り、 や
っと攻め落したものの、その時は項上のユダ

ヤ人全員は自害して果て て いた。その武勇を
たたえて 、 今 日 ても、 イ ス ラ エル軍の特別表
彰式はこのマ サダ山の項上て行われると い
う。

マサダ山の麓についた時 、 3 時半の最後の
ケ ープルカーカ門りてくるところだった。 今
日 はこれて‘‘終りというのを拝み倒して ケーブ
ルカーを出して貰った。但し 「帰りは自分の
足て可叫」するなら」 という条件つきてある。

こうして 1920年前の山上の城砦にたどりつ
き、 20世紀もの風雨に耐えて 今なおその原形
を残す世界最古といわれるユダヤ教会、 集会
所、風呂場、 調理場、 信 じられない程巨大な
貯氷室、 1頁上から下界に向けて 3階建ての宮
殿をくまなく見る機会に恵まれた。宮殿への
道は、山の片腹のそつ けない手すりのついた
木の段々 を何百段と下りねばならない。足を
滑べらせたら断崖絶壁を真逆さまて‘‘ある。遠
く彼方には20世紀前に作られた ロ ーマ軍のキ
ャンプの後がありありと見える。マリアと付
添 いの ド ラ イ バーは石の建物のどこかを見て
いるらしく、 その姿はない。見渡す限り私だ
けがただひとり、 この途方もない歴史の 現場
に立ちつくして いた。

夕暮が迫ってくると人影ひとつないこの山
上の廃墟には鬼気が漂い、此方は全身が鳥は
だとなる。足許の明るい中にと、 ほうほうの
体て、下山にかかり、 この時になってこれは全
く 「行きはよいよい帰りは怖い」 てあったと
気が付いたが後の祭りて‘‘ある。絶壁にきざま
れた坂道は土と じ ゃりと岩て‘ヽ

、 手すりさえつ
い てない箇所もあり、 足を滑らしたら下界に
真逆さまなのて‘‘体はこわばり、 汗たらたらの
下 山て‘、あった。

翌 日 エジプトヘ発つ前にG社に別れを告げ
に行ったら、 す ぐに私がマサダ山を自分の足
て下山したことが知れわたって おり、 「 ミ ス ・
ラ ン コ は、 山羊の如くあのマサダ山を駆け下
りた」 ということになって いた。

ィ ス ラ エルは、 是非もう一度行ってみたい
国て‘‘ある。

＋
 

＋
 

十
筆者紹介
岩本蘭子

ポス トン大学大学院ジャーナ リ ズム科卒
ランコインタ ーナショナル社長

ニュー ヨ ーク在住

41 



l 
| 1 

エレガント ・カラーといわれる
ピンクとグレーを中心に、
和らかな雰囲気を、 と心掛けました。

内 田歯科医院
東京都文京区小石川2-25-] 2 内 田 ビル 2 階

院長 内 田 公美 （旧姓 • 佐藤）

設計 ・ 施工：（悧ウエダ

開業：平成元年 8 月

スペース：74 . 5而（約22坪）

ユニ ッ ト ：スマ イリーN 2台

言参療時間：1 0 : 00~ 13 : 00、 14: 30~ 18 : 30 

(f木日） 日 曜、 祝 日 、 水曜

ス タ ッ フ構成：歯科医師 1 名、 衛生士 1 名、

助手 2 名

患者数：18 ~ 19名

2000 

． 
i | 

都営三田線 ・ 春日駅。 NHK大河 ドラマ 「春 よ、 皆 さ んから聞かれて 、 もう何回言 い訳し

日局 」ゆかりの地として、 商店街には織がは たかしら」と笑われる。

ためき、 下町の雰囲気を一層賑やかなものに 院長は昭和59年に鶴見大学歯学部を卒業 さ

して いる。 れて、 西新橋の診療所に勤務。 足掛け 6 年間

ご紹介の 「内田歯科医院 」は、 その駅 よ り 経験後、 昨年 8 月 こ の地にご開業。 ちなみに

徒歩て
‘

4 ~ 5 分。後楽園 ドームに続く、 商店 故郷、 茨城県・ 古河市の こ‘‘実家はご両親、 跡

街の角地近くに建つ 4階建のテナント ビルの を継がれたお姉様夫妻も歯科医師と いう、 歯

2階にある。 ビル 名が内 田とある こ とから、 科一筋の家系てある。

て つ きりオーナー ビルと思ったが、「偶然てす 待令、室は、 ます目のベージュ色の 床、 表通
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り に面した医局 員室とアール状に仕切られた

白 い壁に沿って 7~8 人掛けの淡い ピンクの

ソ フ ァ式待合用椅—子が。 受付はグレー。 こ れ

また、 曲線て
＂
和らかなアプ ロ ーチを、 との気

配りがされて いる。

診療室は、 側面の窓 に沿って、 ア イ ボ リ ー

のスマ イ リ ーNが 2 台。 床は大理石模様の ヒ‘

ニタ イ ル。 ピンクの細型ブラ イ ンドの前 には、

各種の花が飾られ、 女性ばかりの室内をさら

に華やいだ感 じ にして いる。 そ の他X線室の

壁面、 キャ ビネッ ト 、 手洗コーナー にも曲線

を多く取入れ、 決して大きくはな いが、 女医

さんらしい イ メー ジて
｀
室内全体を演出、 設計

されて いる。

スタ ッ フの皆さんも、 写真て
‘‘
おわかりの よ

う に美人揃いて
‘‘
明る い 雰囲気3 こ れなら歯の

痛い患者さんも、 いや、 痛くない患者さんて
‘

も、 たま には定期検診を受け に行 こうかナ、

と思う こ とて
‘、
あろう。

最初から不躾な質問、 と感 じ つつも、

Q : こ結婚は？ ご主人は？

院長：はい、 一年前 に しました。 主人は業界

ては大手の和田精密歯研(t!f;)の技工士兼営

業管理職をやっております。仕事柄、 歯

科業界に は精通しておりますのて
‘‘
、 開業

にあたって、 場所設定や各種設備のチェ

ッ ク、 経営の ノ ウハ ウ等、 私てはとても

思いつかないと こ ろをアドバイ スしてく

れまして、 ず い 分助かりました。

Q : そうでしょうね。歯科関係者であり、 力‘

つ客観的にこの業界を見 られる方の意見

は大切でしょうね。

院長 ： とても大切て
‘‘
すね。 例えば同 じ キャ リ

ア、 同 じ 様な場所ても、 開業後 どん どん

差がつい て いく。 その原因は何か、 を色

々な医院を回って いるからよく解るんて
｀‘

すね。

Q : その原因の主なと こ ろは何でしょう。

院長 ： 応対等を含めた雰圃気も大切て
‘‘

すが、

やはり一番主な原因は、 歯科医の実力と

力量て
·•
すね。 当り前の こ とかも知れませ

んが、 充分な経験の上に立った、 患者さ

んの為を考えた治療 ・ ・。 患者さんも最近

は良く知っておりますから…。

Q : そうしたことへのご自身の勉強は？

院長：勤務医当時、 良き先 輩方 に 恵まれまし

て、 共に勉強・ 指導してくれましたし、

その方達が、 大谷歯内 治療研究会なども

紹介してくれまして、 最初の 2 年間は夢

中て
‘‘
勉強しました。 その先 輩達と大谷満

先生力鬼の歯科医師としての芽を開かせ

てくれました。 もし、 こ の方達がいなか

ったら、 現在の私一 歯科医師としての生

き方、 考え方という意味てすけ ど ーはな

・
パ
糾り

，
 

／
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かった、と思っております。もちろん今

も、 各種の講演会、 スタディーグ）レープに

は身体の許す限り必ず出席を しておりま

すが。

Q : ご両親、 お姉様共歯科医師、 院長も全 く

抵抗な く この道へ？

院長 ： い い え、子供の頃は歯科医はもちろん、

その奥さんにもなりたくなかったてすね

（笑）。 やはり歯科医の苦労を目の前て
‘‘
見

ていたことへの抵抗て
‘‘

しょうね。 特に母

の大変さと、 自身への淋 しさなど色々混

じっての複雑な気持があったんて しょう

けれど・ ・ ・（笑）。

Q : し か し歯科医になって し まって…（笑）。

今後の出産 ・ 育児については？

院長 ： あまり考 えないことに しているの（笑）。
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ても、母もきっと私をおぶって治療 し て

いたと思う し …。 父も、 今は姉夫婦がほ

とんど医院を切り盛り しておりま して、

支部長などの会の役員の仕事など を主に

やっておりますのて
‘‘
• • •。 その時は、俺が

行ってやるからナ、 と云ってくれていま

すのて
‘‘
、その時は• • •期待 しています（笑）。

Q : 診療室を作られるにあたって どんなとこ

ろに気を使われま し たか？

院長：やはり一般的て
‘‘
すが、 明る ＜ 清潔な印

象と、 怖い、 痛い、 と思われている歯科

◄ ム

医の イメージを消 した いと思いま した。

工Vガント ・ カラーといわれる ピ ンクと

グレー を基本色と し て使いま したが、 「女

性」 の イ メージをあまり前面に出 します

と、 男の方は落ち着かな いかナ、とも考

えま した し。その辺力瑾佳 しかったてすね。

個々については、 曲線をなるべく多く使
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って、 和らかな印象を出すこ と 、医局員

室を後面にもっていかないて
‘‘
、 通 り に面

した明る い所にもっていったこ と 。 そう

そう、洗ロコーナーの鏡は気に入ってニ

ュー ヨ ークからわざわざ買って米たもの

なんて
‘‘
すよ（笑） 。

Q : 患者層は ？

院長 ： この辺 り は、 商店街、 マ ンション、オ

フ ィ ス 等いろ いろな方が混じって生活 し

てお り ますのて
＂
、 一概には云えません。

ても、 いろんな層の方達を治療するこ と

は将来きっ と 役立つ、 と 思って…。 良い

場所に開業てき た と 喜んて
‘‘
お り ます。

Q : オサダのユニ ッ トを選んで頂けた理由は ？

院長 ： 勤務医時代も、大学ても使った経験か

ら慣れていま したが。 ても自分て開業す

るのてすから、 各社の製品をよく調べま

した し 、 友人、 先 輩な ど 、 ずい 分多くの

方に意見を聞きま した。 中には自身は他

社製品を使っているのに、「オサダのユニ

ッ ト ならい いんじゃな いの」 と 云ってく

れる人もいて、 安心 して買うこ と がてき

ま した。 ただ、 残念だったのは色が丁度

気に入ったものがなく・ ・ ・。 近頃は良 いの

が出て い るんて
‘‘
すね。 これが残念て

‘‘
…

（笑） 。

Q : 後に続かれる女性に。

院長 ： 女性は どう しても、 ｝展掛的に仕事をや

る、 と の印象があ り 、 就職する場合人気

がな いんて
‘‘
すよね。 こう し た イ メージを

消すためには、男性並の努力、勉強を 1

人 1 人が心掛けてやらなければ。 と にか

＜ 卒後 2年間位の勉強が非常に大切だ と

思います し、 この時を いかに過こ，，すかて

将来が決って しまうのてはな いか と 思い

ます。 後に続く女性の方も、この辺を心

して頑張って項きた い と 思っています。

私もまだ開業 したばか り て
｀、
、 左も右もわ

か り ませんが、 いろ いろな事をもっ と 勉

強 し、 自分自身の向上 と 、 歯科医師 と し

ての幅をもっ と 広げた い と 思います。 こ

のような事は、男女差はなく、 医療に携

る人間 と して、最底の果たすべき責任だ

と 思っています。
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パリと剃り落と し ま した、と笑う。「設立当初

は週2日を身障者診療日にあてており ま した

が、 近頃は慣れて来 ま したのて
‘
毎日、一般の

患者 さ ん同 様、 来院さ れれば治療 しており ま

す。時間 も 手間 も 全く健常者と変わらないて
‘

すよ 」今日の患者 さ んは近くの養護老人ホー

ムから。自身て
‘‘
車 イ ス に乗ってユニッ ト 近く

ま て来ると、アシスタ ン ト さ んが車を押 して

下台中央に、後部にあるセ フテ ィ バーを ロ ッ

ク し、頭部を調整 ・ 固定。 フ ッ ト コン ト ロ ー

ラーて清而諦脳を車こ→と上げるとその ま ま 治療

態勢に。その間、10秒～20秒。先生のおっ し

ゃるように、全く他の治療者と変わらない。

「ただ残念なのは、 治療対象者は、 重度の心

身障害者て
＂
はなく、 車 イ スて も 何て

＂
も 使って

通院可能な患者 さ ん達てすね。実際には、聾

咬者、 視力障害、精神薄弱者、精神病患者等

と何らかの事情て
｀
肢体不自由となった車 イ ス

使用者の方々てす。私なり に障害者を3 つ に

区 分 しているのて
‘`
すが…。第1は先述のよう

な車 イ ス使用者て
‘‘
すね。この方達は、最小限、

段差のないス ロ ープのある設備と車 イ ス用 ト

イ レの設置てほとんど解決てき ま す。しか し 、

専用 ト イ レが設置不可能の場合はア ボ イ ン ト

の時間 さ え正確に守れば、 彼らは下半身麻痺

のため、絶 えず気を使い ま すから、 事前 に処

置 して来院 さ れ ま すから、 専用てなくて も 、

洋式 ト イ レを設置すればあ ま り問題にはなり

ま せん。第2は在宅訪問診療て
‘‘
すが、 この方

達は自力てはほとんど動きがとれない方が多

い し、医科・ 歯科 の連携が必要なため、今後

は、絶対さ けて通れないことて
‘`

すが、 グルー

プなどての活動が必要てす。第3 は重度の心

身障害者てす。この方達は残念ながら私達て
‘‘

は手をつけることはてき ま せん。公的病院に

お願いする しか、 現状ては解決の道があり ま

せん。私のところては第1の方々を治療 し 4

年近くなり ま すが、 彼らはこう した情報の横

の連絡は密て、よく把握 し ているようて
‘`

す

ね 」。一般診療ユニッ ト は 5 台。待合室に は患

者 さ んが溢れている。が、 皆 さ ん、車 イ ス使

用者が来院さ れて も 、暖かい 目て
‘
見守ってい

る。こう した心が、 院長の診療をよりやりや

すく さ れているのてはある ま いか。「大切なの

は、 来院さ れたら、 許す限りす ぐ 治療を して

あげること。 ま た、 治療中どんな事態になる

かわかり ま せんのて、近くの内科 図や私の場

合は大 分区科大学の 日腔外科·て
‘`
すが、 連携て

‘‘

きる病院を持つことが必要て
゜
すね 」こう した

態勢がて
‘‘
きあがったら、 恐れず第一歩を踏み

出 し て欲 しい、とおっ しゃる院長。「こう した

医院が全国 に広がって行けば、学習会 も 開け

ま す。一度学習会を開けば、今後のネッ ト ワ
ーク化 も 図れ ま す。課題は山積 し てい ま すが、

ぜひ実現 したいと思い ま す し、てき得る限り

の相談に も 乗り ま す 」との頼 も しいご返事。

オサダ も 歯科 医療機器の ト ップメーカーと

して、 当然の義務を果たすべく、 今後 も 更に

良い商品作り に研究 ・ 努力 し、先生方とハン

ディ キャップを背負った患者 さ んのお役に立

ちたいと願っており ま す。
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歯科医療界の発展を願って

—衛生士の立場から一一

東京都歯科衛生士会 々 長 ：ェ ロ 習をそF

今号は、 90年代の年頭に 当 り 、 歯科衛生士
の役割、 向上に長年こ貢献、 ご努力 さ れて来
た江口 愛子 ・ 東京都歯科衛生士会々長に、 今
年の抱負、 展望等 を ご 自 身の歩 ま れて来た道
を絡めながら語っ て頂いた。

尚、 次頁紹介のお 2 人の衛生士さ んは、 日
本興業銀行本店歯科室に常勤 さ れている江口
会長の も と で働かれて い る 方達。 そ の指導
下、 歯科衛生士 と し て どの よ う に考え、 お仕
事を遂行 さ れて お られる か ？ ご登場頂 き ま し

た。
「ご存知の よ うに、 昨年 6 月 28 日 歯科衛生

士と しての資格が厚生大臣免許とな り 、 同時
に歯科保備甘岸尊者と して、 その地位が立法化
さ れま した。 このことは私達歯科衛生士が歯
科医師のパートナーと して、 国民の 口腔に関
する生活全般を指導出来ることが社会的に確
立さ れたのて‘‘す。 現在、 東京都には有資格者
が 約 33, 000人程お り ま す が、 そ の 内 約 10
~15％の方々 しかその資格を充分活か しきっ
てはお り ません。 しか し、 こう した免許は国
てき ちっとその職種を認めて下さ れば、 地域

住民、 又老人ホームなど各種の施設て
‘
、 その

職域を活用出来ると思うのて‘‘す。 日 進月 歩に
発達 して行く歯科医療全体の状況を考えます
と、 私達の仕事も又、 生涯教育を基本におく
必要があると思います。 その為にも歯科衛生
士会に入会さ れ、 生涯教育のチャンスを積極
的につかんてほ しいものて‘‘す。 女性はとかく、

種々の事情に よ って、 移動や職業の停止を余
儀なくさ れますが、 以前はともかく、 今後の
社会生活を考えます時、 組織だった教育を身
近かて‘‘受けながら、 たとえ一時期その職場を

離れることがあっても、 常に復帰出来るよ う

一捻
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に勉強をぜひ心掛けていって欲 しいと思いま
す。 重ねて申 し上げますが、 会にはいって項
さ、 共に同士と して、 個人と してのエネルギ
ーは小 さい けれど、

一致団結 して向上 して行
こうてはあ り ませんか。」

歯科医師にたい してのご要望はあ り ませ
んか ？ 「 近年は私達の立場や受けた教育内
容を理解 し、 充分に活か して下 さ る先生方も
多いのて‘‘すが、 以前は衛生士の仕事も技工士
の仕事も総て自分て‘‘や り 、 人にはまかせられ

ない、 という歯科医が多かったて‘すね。 しか
し、こん 日 のよ うに、 国民の要望も複雑にな り
歯科界全体に歯の治療はもと よ り 、 自分自身
の健康管理まて澳Jj待する時代に入 り ますと、
そう した気持て＂は国民の期待に応えることは
出来ません。 診療・ 治療は歯科医師をコンダ
ク タ ーと して、 補綴等は技工士、 予防歯科は
衛生士等分業 し、 お互いに助 け合いながら歯
科フ ァ ミ リー全体の向上に向かって協力 し、
又， そう したエネルギーを一丸となって国民
に訴えていかなければならない時代に入 り ま
した。 歯科医師の方々への要望ということて，·

はなく、 利逹もその責任の一端を受け持つこ
とを充分自覚 して歯科医療界全体の向上を、
と願ってお り ます。」

江口会長は昭和29年に 日 本女子衛生短期大
学をこ済卒業 さ れ、 す ぐ‘米陸軍病院歯科診療所
に勤務。 5 年間の歳月 を、 当時はまた苅窟立さ
れていなかった歯科衛生士と しての職業分野
を先進国の診療所て‘‘学んだのてあろう。 以来
56オになられるこん 日 まて‘ヽ、 歯科衛生士の向

巧 II

上を願って、 都衛生士会副会長 ・ 会長を通算
17年余 り 、 61年には歯科衛生功労賞と して厚
生大臣表彰、 昨年10月 には東京都知事表彰を
受けられている。
→辰 り 返っての人生を… 「ただ夢中て＂歩い
て来た人生て‘‘すが、 何か人のためになること
を 自分自身が していると思いますと、 それが
生きがいとな り 、 自身を励ま してくれるもの
てす。 その結果、 良い人に巡 り 合い、 たの し
い出会い、 会話があ り 、 更に良い方向 へと自
分を導いてくれるものて‘‘す し、 又苦 しい時の
救いにもなってくれます。 私は幸いこの銀行
という理解を示 してくれ る職場に恵まれま し
たのて、

、 行政側との交渉こ：とや会の仕事て‘時：
間を費やすことが出来ま した。 が、 人間一つ

のことを一生続ければ、 必ず何か成 し遂げら
れるものて｀す。 そう言った意味て‘‘

、 私は歯科
衛生士という、 女性を充分活かせる仕事をや
って来て良かったと思ってお り ます。 この銀
行もあと少 して定年てすが、 その後もこの経
験 ・ 資格を活か し、 ボラン テ ィ アと してやっ
て行けたら、 将来の生きがいもきっと見つけ
出 して行 ける、 そう思ってお り ます。」

明る＜サッパリと したご性格の よ うだ。 し

か し、 診療所内の人や来訪者に対 しては細か
な女性ら しい心遣いを見せる。 やは り 人間関
係の微妙な心の綾を永年大切にされ、 生きて
米られたことが、 言動の一つ一つに感じられ
お話 し＇ していてもたの しい。 全国て働いてお
られる歯科衛生士の皆さん、 いや、 歯科医療
界全体にとっても頼も しい味方てある。



ては、 江口会長のもと、日本興業銀行歯科

室て
‘‘
働かれているお 2人の衛生士さんは・ ・

'o

＜ 遠藤町子 さ ん ＞

東京医科歯科大学歯学部附属歯科衛生士学

校を卒業され、 最初 2年を都立府中療育セン

タ ーて仕事 に従事された後、 当行 に勤務。今

年て
‘‘
この道1 7年と言う、 会長にはかなわない

が、 大ベテランの歯科衛生士さんだ。

「この職業は、 日本ては戦後 に 出来た ばか

りの職業て
‘‘
すのて

，·
、まだまだ完全に確立され

ているとは申せません。しかし、だからこ そ

本人はもとより、 会の活動などてまだまだ今

後発展して行くのてはないて
‘‘
しょうか。会長

は、 こちらが真剣に勉強したい、仕事もこう

やってみたい、 とお話ししますと、 どんどん

やりなさいと勧めてくれます。事実私もここ

に勤めながら夜間大学に通い好きな文学部を

4年間て
‘‘
卒業させてもらいました。時々壁に

ぶつかりますが、 そ うした時は親切 に相談に

のってくれまして、 助かりますね。良い上司、

勤め先に恵まれたことが、 今日まて
‘
‘長くこの

仕事 に携わって来られた原因て
‘
しょうね。」

ひか え目だがしっかり

士さんだ。

く 増野和代 さ ん ＞

増野さんも遠藤さん同 様、 医科歯科附属の

ご卒業。 祖父が歯科医だったことからこの道

へ、 と話す。既に足掛け10年目のベテランて‘

ある。「やはり理解ある上司 に 恵まれたこと

が、 長く勤めてこられた原因て
‘‘
しょうね。現

在11名の歯科衛生士が、 支店、別館と3カ所

にある歯科 室を ロ ーテーシ ョ ンを組み回って

おりますが、 先生の勤務月日と合わせた休み

なら自由 に取れますし、 上の方も、 歯科 衛生

士以外の経験や知識を積むことを奨励してく

れます。

仕事上注意していることは、先生が治療中、

言葉て言わなくても、次 に何をやりたいのか、

するつもりなのかを事前 に 察する努力てす

ね。 そ う言った意味て
‘‘
、 普段のコミュニ ケ ー

シ ョ ンを良くしておくことが大切なのてはな

いて
‘‘
しょうか。」

やはりベテラン。この方ならどんな職業て
‘‘

も、 又、家庭を持っても立派にやって行ける

だろう、 と想像出来る

衛生士さん

てある。

アシスタントとしての
心構えから話し方、

患者さんへの対応の仕方、
会計、 消毒

手渡し技術等々を
わかりやすく解説。

また簡単な機械のメインテナンスも
図付で説明。

アシスタントのノウハウを
詰め込んだ一冊です。

定価6, 1 80円

（ 本体6 , 000円 ）
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l 山陽新幹線 ・ 小倉駅よりおよそ30分。 吉志

は周防灘に沿った新門司港に 近い風光明媚な
静かな町だ。 その町のほば中心に広い敷地に
長く続いた歯科医院 ら しい落ち着いた構えの
山本歯科医院がある。 診療室内か ら は冬の日
射しを浴びた美しい 日 本庭園力普臼： れ、 ゆっ
たりとした視界が広がっている。 都会人には
う ら やましい程の診療環境てある。

院長は 九州歯科大学を卒業後、 熊本中央病
院に 1 年、 更に小倉て 2 ~ 3 年修業後、 恩師
か ら 医院をまかされ開業されていたが、 6 年
目 に 当地て‘‘ご開業中のお父様が倒れ、 急遠こゞ

実家 にもど ら れ跡を継 <‘。 以来 今年て‘‘20年、

現在は門司区歯科医師会の副会長をされてい

るという、 脂の乗りきった51オてある。
「父といっしょに治療をした経験はないの

てすが、 やはり小さな頃か ら の環境かナ、 こ
の職業が肌に合っていた、 と 近頃つくづく思
いますね。 会の関係その他て若い方達とも会
いますが、 やはり歯科医に向いた人間とそう
てない人がありますね。 態度、 物腰、 言葉使
い等、 決してお世辞を云うという こ とてはな
く、 人間の中身か ら 出る信頼感というか、 医
師としての雰囲気てすね。 難しいて‘‘すが、 こ
れを身につけるか否か によって、 医院格差が
出て来るようて‘‘すね」

お子様は ？ 「残念て‘‘すが（笑） 、 娘 3 人。 跡

オサダの商品

〈お元気ですか？〉

北九州市門司区大字吉志1 9 1 0

院長 山本 稔

継ぎはおりません。 今はともかく、 私達の卒
業生の中 に女性が7人おりましたが、 現在歯
科医をやっている人はたった 1 人。 そんなこ
と力項員にあるものて｀すか ら 、 歯科医にはさせ
ませんて‘‘した。 チ ョ ッと古いかナ （笑） 」

ご自身の 今後は ？ 「この仕事は体力、 気力
が必要な職業て‘‘すか ら 、 目もだんだん悪くな
って来ますし、 出来た ら 60オまて…。 なんて

「
ー
ー
ー
ー
ー
ー
ー
ー

---, 
思っているんてすよ （笑） 」 と口てはおっしゃ
ってお ら れるが、 コ‘、Jレフはハ ンデ ィ 3 の腕前。
気カ・ 体力とも増々充実、 上昇中とお見受け
する。

会の若い方達の相談こミとについて 「知識は
私達の頃よりずっと持っていますし、 よく勉
強もしていますね。 しかし、 歯科医過剰とあ
まり にも言われ過ぎているためか、 開業が
年々早くなって来て、 中 には、 技術や経験は
ともかく、 場所が見つかったか ら開業する、

と云う人もおります。 若いう ちの勉強がいか
に大切か。 それと先に話しましたよう に患者
との信頼関係て‘‘すね。 これは充分な経験が襄
う ちされた、 内か ら にじみ出る医師としての
雰囲気てすか ら ね。 難しいて‘すが」

窓 に沿ってス マイリーN 3 台が… 「右か ら
使用年数は、 4 年と10年と14年なんて‘‘すよ。
ー ロ に ス マ イリーNと云いましても、 ユ ニッ

ト の中身は年々進歩、 良くなって来ておりま
すか ら ね、 私はもっば ら最新のものを （笑） 。
若い方 に左側の方を使っても ら っております
（笑） 。 私は凝り性だか ら 確かな製品と思った
ら 一筋て

‘`
すよ（笑） 」

知識イコール名医 にあ ら ず、 とおっしゃる
院長。 長い歯科医師生活か ら 得たご自身の実
感て‘、

あろう。 診療に向かわれる身体の隅々に
まて‘‘

、 その自信は溢れていた。

]-------------------上--------------------」--------------------.J
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